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И Н Н О В А Ц И И
Аналитики обеспокоены 
снижением окупаемости 
стартапов в США

П Р О Ц Е С С

Судный 
день-2
РЕДАКЦИЯ РБК

В среду, 1 марта, Девятый 
арбитражный апелляцион-
ной суд рассмотрит апел-
ляции «Роснефти» и РБК 
на решение Арбитражного 
суда Москвы. Медиахолдинг 
по-прежнему считает, что его 
публикация никак не могла 
нанести компании репутаци-
онного ущерба. «Роснефть» 
продолжает требовать 
компенсацию на астро-
номическую сумму более 
чем 3 млрд руб.

В декабре 2016 года Арбитраж-
ный суд Москвы частично удов-
летворил иск «Роснефти» к РБК. 
«Роснефть» требовала признать 
порочащей ее репутацию ста-
тью «Сечин попросил прави-
тельство защитить «Роснефть» 
от  BP» (опубликована на  сайте 
РБК 11 апреля 2016 года), а так-
же взыскать с  медиахолдинга 
и авторов этой статьи в общей 
сложности 3,179 млрд руб. воз-
можного ущерба.
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С помощью нового инструмента Минфин пытается приучить консервативных граждан к вложениям в ценные 
бумаги. На фото: министр финансов Антон Силуанов (слева) и директор департамента госдолга Минфина 
Константин Вышковский

МАРИНА БОЖКО, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Глава Минфина Антон Силу-
анов озвучил подробности 
выпуска облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) для насе-
ления, которые можно будет 
приобрести уже в апреле. Это 
конкурентный инструмент 
для устойчиво теряющих 
доходность банковских вкла-
дов. Однако от обычных ОФЗ 
новый продукт радикально 
мало чем отличается, указы-
вают эксперты.

Минфин планирует в апреле 
выйти на рынок с первым выпу-
ском облигаций федерального 
займа для населения, приобре-
сти новые бумаги можно будет 
в Сбербанке и ВТБ24, сообщил 
министр финансов Антон Си-
луанов на инвестиционном 
форуме в Сочи. Объем первого 
выпуска составит 20 млрд руб., 
номинал бумаги — 1  тыс. руб., 
срок обращения — три года, ку-
пон полугодовой. Предполагает-
ся, что ежегодно Минфин будет 
предлагать такие облигации для 
населения  на  20–30  млрд  руб., 
выпускаться бумаги  будут раз 
в полгода.

Министр отметил, что доход-
ность бумаг будет превышать объ-
ем обращающихся на рынке го-
соблигаций на 0,5 п.п. к моменту 
погашения. 

С Б Е Р Е Ж Е Н И Я  Минфин раскрыл детали выпуска облигаций для частных лиц

Инвестор выйдет из народа

Максим Топилин,
глава Минтруда 

«Неверно считать 
пенсионную систему 
дефицитной»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 17.02.2017

Курсы 
валют ЦБ
28.02.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.02.2017, 20.00 мск

1117,29 
пункта

$393,5 
млрд

$1= 

₽57,94
€1=

₽61,26
$56,19

за баррель

Т Е Л Е К О М

Холдинг VimpelCom Ltd., которому принадлежит 
бренд «Билайн», меняет название на VEON

с. 8

ФОТО: РИА Новости

с. 14

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О
Правительство потратит до 
167 млрд руб. на возведение 
11 изоляторов и 45 общежитий 
в колониях с. 5
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Парламентарии Франции выступили против санкций 

в отношении российских коллег

Сенаторов подстегивают 
обстоятельства

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Сенаторы России и Франции 
на первом в Москве совмест-
ном заседании  международ-
ных комитетов верхних палат 
высказались против приме-
нения санкций в отношении 
российских парламентариев. 
Французская делегация также 
готова поддержать возвра-
щение России полномочий 
в ПАСЕ.

Двусторонняя встреча

В понедельник, 27 февраля, в Мо-
скве впервые состоялось совмест-
ное заседание  международного 
комитета Совета Федерации и ко-
миссии cената Франции по между-
народным делам и обороне.

Политики подписали меморан-
дум о сотрудничестве. Комменти-
руя документ, председатель меж-
дународного комитета Совета Фе-
дерации Константин Косачев со-
общил журналистам, что делегаты 
и сенаторы во время обсуждения 
не сошлись во мнениях о ситуации 
на Украине, об урегулировании си-
рийского конфликта и о роли НАТО 
в международном сотрудничестве. 
При  этом, по  словам сенатора, 
представители французской деле-
гации «решительно и консолиди-

рованно» высказывались против 
практики применения санкций 
против российских парламента-
риев. «Также мы говорили о том, 
что французская делегация будет 
готова поддержать возвращение 
делегации Федерального собрания 
России в ПАСЕ», — добавил Косачев.

Права российской делегации 
в Парламентской ассамблее Сове-
та Европы (ПАСЕ) были ограниче-
ны после присоединения Крыма 
к России. Делегация, в частности, 
была лишена права голоса.

Договоренности о проведении 
совместного заседания комитетов 
были достигнуты во время встречи 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко с ее фран-
цузским коллегой, председателем 
сената Франции Жераром Ларше, 
в октябре 2016 года.

Французскую делегацию воз-
главил председатель комис-
сии сената Жан-Пьер Раффа-
рен. Он занимал пост премье-
ра с 2002 по 2005 год, а с октября 
2014 года возглавляет комиссию 
сената по международным делам, 
состоит в правоцентристской пар-
тии «Республиканцы», членом ко-
торой также является экс-прези-
дент Франции Николя Саркози.

Подписанный меморандум так-
же предусматривает сотрудниче-
ство в сфере безопасности и борь-
бы с терроризмом. Политики до-

говорились сотрудничать в борьбе 
с климатическими изменениями, 
угрозами безопасности и с терро-
ризмом, говорится в  документе 
(есть в распоряжении РБК). «Вре-
мя не  ждет, нас подстегивают 
внешние обстоятельства, Евро-
па столкнулась с, пожалуй, самым 
серьезным кризисом со  времен 
холодной войны, — заявил пред-
седатель комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Константин Косачев. — Дело дошло 
до резкого усиления военного при-
сутствия у взаимных границ, и, хо-
тим мы этого или нет, выход нужно 
искать, это наш общий долг перед 
избирателями». Сенатор добавил, 
что даже «такие кризисные темы, 
как  украинская и  сирийская», 
не должны мешать взаимному со-
трудничеству российского парла-
мента и французского сената.

Против санкций

Российская сторона придает 
большое значение состоявшейся 
встрече, рассказал РБК Косачев. 
«После введения Евросоюзом 
антироссийских санкций мы ви-
дим, как  во  многих националь-
ных парламентах стран ЕС, равно 
как и в Европарламенте, возникло 
ощущение, что эти санкции рас-
пространяются также и  на  пар-
ламентские контакты, мы стали 

получать сигналы от европейских 
коллег, что они не могут общаться 
из-за действия санкций», — рас-
сказывает Косачев. Российская 
сторона неоднократно указывала 
на ошибочность такого подхода, 
и, по словам Косачева, конструк-
тивное взаимодействие удалось 
наладить с парламентами большей 
половины стран ЕС.

Однако с  парламентариями 
Франции удалось не просто нала-
дить сотрудничество, но и выйти 
на  новый формат работы, гово-
рит Косачев. В 2015 году междуна-
родная комиссия сената Франции 
составила доклад об отношениях 
с Россией. В нем парламентарии 
говорили о необходимости быть 
«твердыми» в отношениях с Мо-
сквой, но также предложили на-
чать процесс снятия санкций пре-
жде всего с физических лиц. В мар-
те 2016 года делегация российских 
сенаторов обсудила доклад с кол-
легами в Париже, после чего под-
готовила собственный вариант 
доклада. В нем говорилось о том, 
что будущее отношений двух стран 
будет зависеть от того, насколько 
самостоятельно сможет вести себя 
Франция в Европе и на междуна-
родной арене, а ключевыми сфера-
ми сотрудничества были названы 
конфликты в Сирии и на Украине.

На встрече в Москве сенаторы 
обсудили российский доклад, со-
общил Косачев, а в будущем воз-
можно составление совместного 
доклада.

С начала конфликта на Украи-
не и присоединения Крыма к Рос-
сии французские парламента-
рии не прекращали сотрудниче-
ство с  российскими коллегами, 
а  в  2015 году группа депутатов 
нижней палаты Франции во главе 
с членом партии «Республиканцы» 
Тьерри Мариани посетила Крым.

Визит французских сенаторов — 
это публичная демонстрация того, 
что диалог по парламентской ли-
нии нужен и важен, говорит Коса-
чев. Важен и фактор Франции — од-
ной из крупнейших стран Евросо-
юза, отношения с которой особен-
но важны с учетом президентских 
выборов и дискуссии, которая идет 
во французском обществе, о том, 
насколько обоснованна выбранная 
в отношении России линия.

Президентские выборы во 
Фран ции пройдут в апреле. Одним 
из фаворитов кампании является 
кандидат «Республиканцев» Фран-
суа Фийон, о котором не раз поло-
жительно высказывался прези-
дент России Владимир Путин. 

Такой же формат работы пред-
ложено организовать с  верхней 
палатой парламента Финляндии, 
Италии, уже достигнута догово-
ренность с венгерскими сенато-
рами, которые приедут в мае, рас-
сказал Косачев. 

Французские парламентарии не прекращали сотрудничество с российскими коллегами с начала 
конфликта на Украине и присоединения Крыма к России. На фото: председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко (справа) и председатель сената Франции Жерар Ларше, 2015 год
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Около 200 человек 
на 1 кв. км — плотность населения 
Новой Москвы, в ЦАО этот 
показатель превышает 11 тыс.

2 округа 
входят в состав  
Новой Москвы —  
Троицкий и Новомосковский

16  млн 
кв. м — фонд 
недвижимости  
в Новой Москве,  
из них 

10 млн 
кв. м  —  
площадь  
жилья 

В 2,5 раза увеличилась 
площадь Москвы в 2012 году 
после присоединения 
новых территорий на юго-
западе от черты города

51% 
от всей территории Новой Москвы занимает лес

7,6 км 
составляет на данный момент 
протяженность метро на 
территории Новой Москвы  
(две станции Сокольнической 
линии — «Румянцево» 
и «Саларьево»)

148,8 
тыс. га 
— общая площадь Новой 
Москвы

Транспорт. Здравоохранение.
Строительство

В столице запланировано строительство 72 км метро к 2035 году

Подземелье свяжет  
с Новой Москвой
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Столичные власти разработа-
ли проект генплана для Новой 
Москвы. Там построят четыре 
линии метро, 60 км железных 
дорог и телестанцию. Экспер-
ты оценивают стоимость всего 
транспортного строительства 
в сумму до 1 трлн руб.

Транспортный «аппен-
дикс» за триллион рублей

К 2035 году на территории Новой 
Москвы должны появиться 72 км 
линий и 33 станции метрополите-
на, а также 60 км железных дорог, 
говорится в разработанном проек-
те генерального плана Троицкого 
и Новомосковского администра-
тивных округов Москвы (ТиНАО). 
В  пресс-службе Москомархитек-
туры пояснили РБК, что подготов-
ленные материалы являются пока 
только проектом. Как сказано в 
тексте документа, после согласо-
вания он будет внесен мэром как 
законопроект в Мосгордуму.

В документе указано, что поми-
мо продления Сокольнической и 
Калининско-Солнцевской линий 
подземки запланирована про-
кладка двух новых. Ветка из посе-
ления Рязановское пройдет в рай-
оны Бирюлево Западное и Восточ-
ное и дойдет до Нагатинского За-
тона. Еще одна соединит Троицк, 
Третий пересадочный контур че-

рез станцию «Улица Новаторов» 
и центр Москвы.

Также в Новой Москве постро-
ят 60 км железных дорог и модер-
низируют 48,6 км Большого кольца 
Московской железной дороги. Еще 
178 км путей будут обслуживать 
скоростные и обычные трамваи, 
причем линию протяженностью 
12 км в административно-деловой 
центр Коммунарка решено сделать 
не скоростной, а обычной, следует 
из проекта генплана.

Протяженность автомобильных 
дорог в ТиНАО составит 2088 км. Бу-
дут построены 69 развязок и путе-
проводов, в том числе 15 объектов 
на участке Центральной кольце-
вой автомобильной дороги (ЦКАД) 
длиной 44,6 км. Как говорится в 
материалах проекта, планирует-
ся обеспечить транспортные свя-
зи между МКАД и параллельными 
ей будущими трассами Внуково — 
Остафьево — Щербинка и ЦКАД. 
За пределами Центральной дороги 
запланированы в основном трассы 
районного значения и маршруты 
подвоза пассажиров до железнодо-
рожных станций.

Один из разработчиков проекта 
генплана Новой Москвы на услови-
ях анонимности рассказал РБК, что 
транспортная инфраструктура в 
ТиНАО может обойтись в несколь-
ко триллионов руб. Строительство 
1 км метро стоит 7–10 млрд руб., 
1 км шестиполосной автомобиль-
ной дороги — 1,5–2 млрд руб. Та-

ким образом, только проклад-
ка линий метро может стоить от 
509 млрд до 720 млрд руб. Тем не 
менее транспортных проблем в об-
разовавшемся «аппендиксе» избе-
жать не удастся. «Люди, купившие 
квартиры, будут ехать на работу 
в Старую Москву. Заявленное со-
здание 1 млн рабочих мест в Ти-
НАО — очевидная фантастика. Если 
бы утверждался новый, откоррек-
тированный генплан всего города, 
то сразу было бы ясно, что на выез-
де из Троицкого и Новомосковско-
го округов образуются пробки», — 
полагает разработчик документа.

Доцент кафедры мостов, тонне-
лей и транспортных конструкций 
Московского автомобильно-до-
рожного института Сергей Зеге 
полагает, что строительство ме-
тро, железной дороги и скорост-
ного трамвая может стоить сотни 
миллиардов рублей. Но метро в Ти-
НАО можно строить гораздо дешев-
ле, чем в Старой Москве, посколь-
ку есть возможность прокладывать 
линии без проблем с коммуника-
циями. Ранее Стройкомплекс сооб-
щал, что дорожное и метрострои-
тельство в Новой Москве будут сто-
ить более 1 трлн руб.

16 функциональных зон

В проекте генплана указано, что на 
территории Новой Москвы пред-
полагается формирование ком-
пактных городских образований 

(малых городов) и многофункци-
ональных зон (кластеров). В цен-
тральной и периферийных частях 
ТиНАО планируются «сохранение 
непрерывности незастраиваемых 
пространств и островной характер 
застройки». Лесные массивы полу-
чат статус особо охраняемых и озе-
лененных природных территорий, 
парков и лесопарков. На участках 
для садоводства и дачного стро-
ительства, а также в долинах рек 
власти намерены сохранить мало-
этажную застройку.

Вся территория Новой Москвы 
поделена на 16 функциональных 
зон — жилую, общественную, про-
изводственную, природную и т.д. 
На прилегающих к МКАД террито-
риях запланирована различная за-
стройка. На границах с Калужской 
областью предполагается сохра-
нить большой процент природных 
территорий. Прогнозируемый фонд 
застройки жилой зоны — 64,2 млн кв. 
м. На присоединенных территори-
ях планируется возвести 19,3 млн кв. 
м социальных объектов, с тем что-
бы показатель обеспеченности со-
ставил 4,3 кв. м на одного жителя. 
Предполагаются также строитель-
ство и реконструкция газовых се-
тей, энергетики и связи. К примеру, 
к 2025 году в Троицком округе запла-
нировано строительство радиотеле-
визионной передающей станции.

Экс-глава Научно-исследова-
тельского проектного института 
Генплана Москвы Сергей Ткачен-

ко рассказал РБК, что те же функ-
циональные зоны действуют и на 
территории Старой Москвы. Про-
гнозируемый фонд застройки — 
это предельно допустимый объем, 
который можно будет построить 
на данных землях. По его мнению, 
территории у границы с Калужской 
областью вряд ли будут заселяться 
из-за транспортной удаленности.

В проекте генплана Новой Мо-
сквы не прописаны нормативы 
по обеспеченности машино-ме-
стами, а также допустимая этаж-
ность. Глава департамента разви-
тия новых территорий Владимир 
Жидкин заявил РБК, что этажность 
будет устанавливаться в проектах 
планировок конкретных участков. 
«Территорию двух округов разде-
лили на десятки крупных участков 
площадью по 700–800 га, иногда по 
1000 га. Для каждого из них гото-
вится проект планировки, поряд-
ка десяти уже утверждено», — по-
яснил Жидкин. Максимальная вы-
сота зданий будет не больше, чем в 
остальной Москве. В ТиНАО может 
появиться максимум две башни, 
сравнимые по высоте с построй-
ками «Москва-Сити». Они будут 
располагаться в Коммунарке.

Генплан Новой Москвы могут 
утвердить уже в марте. Тогда же мо-
гут быть утверждены правила зем-
лепользования и застройки осталь-
ной территории столицы, на осно-
ве которых будет скорректирован 
генплан, принятый в 2010 году. 

Т Р А Н С П О Р Т

Новая Москва в цифрах

Источник: Комплекс градостроительной политики и строительства города Москвы, Мосгорстат
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Строительство

ФСИН возведет новые исправительные учреждения в рамках 

многомиллиардной программы 

Простор для изоляции
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Правительство намерено 
в ближайшие восемь лет 
построить 11 изоляторов 
и 45 общежитий в колониях, 
а также ввести в эксплуатацию 
22 медучреждения для за-
ключенных. На реализацию 
программы потребуется 
до 167 млрд руб.

Для Федеральной службы ис-
полнения наказаний планиру-
ется построить 11 изоляторов, 
рассказали РБК в пресс-службе 
Министерства юстиции. Работы 
будут проведены в рамках кон-
цепции федеральной целевой 
программы (ФЦП) «Развитие 
уголовно-исполнительной систе-
мы» на 2017–2025 годы, которую 
23  декабря 2016 года утвердил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. На основе этого документа 
будет разработана сама ФЦП.

В пресс-службе Минюста от-
метили, что также должны быть 
возведены 14 новых режимных 
корпусов СИЗО и 45 общежитий 
в исправительных колониях; ре-
конструированы четыре корпу-
са изоляторов и десять общежи-
тий колоний. «Предусмотрен ввод 
118  объектов вспомогательного 
назначения в следственных изоля-
торах и более 500 объектов (комна-
ты для длительных свиданий, ко-

тельные, бани-санпропускники, 
медицинские части, инженерные 
сети, очистные сооружения, ох-
ранные сооружения, инженерные 
средства охраны и надзора и др.) в 
исправительных колониях», — до-
бавили в ведомстве.

Наконец, для лечения заклю-
ченных планируется ввести в экс-
плуатацию «22 объекта здравоох-
ранения». В общей сложности ра-
боты будут вестись в 60 регионах, 
рассказали в Минюсте.

Возведение новых зданий для 
уголовно-исполнительной систе-
мы должно способствовать «гума-
низации условий содержания лиц, 
заключенных под стражу, и осу-
жденных, повышению гарантий 
соблюдения их прав», отмечается 
в карточке проекта ФЦП на сайте 
нормативных правовых актов. В 
документе уточняется, что сейчас 
в системе ФСИН 970 учреждений, 
в том числе 720 исправительных, 
восемь тюрем, 25 воспитательных 
колоний и 217 следственных изо-
ляторов. В общей сложности в них 
содержатся 626,3 тыс. человек.

В концепции развития уголов-
но-исполнительной системы от-
мечается, что число арестованных 
за период с 2013 по 2016 год уве-
личилось с 114,8 тыс. до 123,2 тыс. 
человек, тогда как количество мест 
в СИЗО не изменилось. Поэтому 
прокуратура за 2014 и 2015 годы 
выявила более 500 случаев нару-
шения санитарных норм.

В ряде регионов, включая Мо-
скву и Московскую область, чис-
ленность арестованных порой 
превышала предельную наполняе-
мость учреждений на 600–2000 че-
ловек. Всего к началу 2017 года ме-
ста в СИЗО не хватает для 13,5 тыс. 
заключенных. Это «указывает на 
необходимость создания допол-
нительных мест в следственных 
изоляторах», убеждены авторы 
концепции.

«Проблема перенаселенно-
сти СИЗО не имеет отношения к 
ФСИН, она имеет отношение к су-
дебной системе», — считает быв-
ший член Общественной наблю-
дательной комиссии Москвы Зоя 
Светова. «Мы знаем, что людей 
часто берут под стражу в случаях, 
когда можно применять альтерна-
тивные меры пресечения. А при-
менительно к осужденным мож-
но чаще ограничиваться услов-
ными сроками и штрафами. У нас 
очень репрессивная судебная си-
стема, и какое бы количество изо-
ляторов ни строили, нужно менять 
этот подход», — отметила Светова 
в разговоре с РБК.

Многомиллиардная концепция
Исправительные колонии так-

же почти переполнены, следует 
из концепции ФЦП. За последние 
годы ФСИН ликвидировала около 
90 колоний с ветхими и аварийны-
ми корпусами, что привело к ис-
чезновению 30 тыс. мест. При этом 
количество осужденных увеличи-

лось, так что теперь исправитель-
ные учреждения заняты на 95%.

Необходимость строить новые 
объекты в колониях связана еще 
с рядом проблем, отмечается в 
концепции. Одна из них — невоз-
можность «в полном объеме осу-
ществить законодательно закре-
пленный принцип», по которому 
осужденные вправе отбывать на-
казание в том же регионе, где про-
живают. Другая причина — недо-

статок лечебных колоний и изоли-
рованных помещений для заклю-
ченных, страдающих, например, 
открытой формой туберкулеза.

60% зданий колоний были по-
строены в середине XX века и сей-
час значительно изношены; 19% 
зданий  — деревянные. Инфра-
структура многих учреждений не 
отвечает современным санитар-
ным нормам. В 52 колониях, на-
пример, нет центральной кана-

лизации. Кроме того, 80% инже-
нерных сетей в колониях требуют 
срочной замены; в ремонте нужда-
ется и примерно четверть тюрем-
ных ограждений.

С учетом уровня инфляции и по-
требностей региональных управ-
лений ФСИН на реализацию про-
граммы потребуется от 54,9 млрд 
до 167,2 млрд руб. Наиболее пред-
почтительным вариантом финан-
сирования авторы документа на-
зывают тот, при котором из бюдже-
та будут выделены 96,5 млрд руб. 
В этом случае будут построены и 
реконструированы 812 объектов. 
Всего же в рамках ФЦП планиру-
ется приобрести 35 тыс. единиц 
техники и оборудования, создать 
50 тыс. рабочих мест и трудоустро-
ить 100 тыс. осужденных.

Концепция «выглядит более 
прогрессивной, чем сама  ФСИН», 
отметил в разговоре с РБК член Со-
вета по правам человека при пре-
зиденте, руководитель междуна-
родной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков. По его сло-
вам, в документе отражены ос-
новные проблемы тюремной си-
стемы, однако «любая тюремная 
реформа упирается в финансиро-
вание, этот ограничитель является 
основным». Поэтому планы пра-
вительства ликвидировать пере-
полненность колоний и улучшить 
положение вещей с тюремной ме-
дициной Чиков считает не вполне 
реалистичными. 

60% зданий колоний 

были построены 

в середине XX века 

и сейчас значительно 

изношены; 19% зданий — 

деревянные

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О

Минздрав предложил разрешить продажу рецептурных лекарств в интернете

Препараты будут доступны онлайн
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Минздрав разъяснил правила, 
по которым в России будут 
осуществляться онлайн-про-
дажи лекарств. В числе проче-
го министерство предлагает 
разрешить аптекам продавать 
в интернете рецептурные 
препараты.

Минздрав предлагает разре-
шить онлайн-продажу рецептур-
ных лекарств. Об этом говорится 
в проекте постановления прави-
тельства, которое министерство 
вынесло на общественное обсуж-
дение 27 февраля.

Это уже второй проект доку-
мента о разрешении онлайн-тор-
говли лекарствами, разработан-
ный Минздравом. Первый был 
опубликован еще в 2015 году и дол-
жен был вступить в силу с 1 января 
2017 года. Согласно информации 
о проекте, он прошел процедуру 
оценки регулирующего воздей-
ствия, но так и не был направлен 
в правительство. При этом из того 
документа не было ясно, смогут ли 
аптеки продавать через интернет 

рецептурные препараты. Между 
тем на них, по данным аналити-
ческого агентства DSM Group, по 
итогам декабря 2016 года прихо-
дилось 46% коммерческого рын-
ка лекарств.

Законопроект 2015 года разре-
шает дистанционную продажу ле-
карств, а нынешний проект поста-

новления определяет порядок ее 
осуществления, пояснил РБК пред-
ставитель Минздрава.

Сейчас осуществлять полноцен-
ную продажу как рецептурных, так 
и безрецептурных лекарств в он-
лайн-режиме нельзя. Покупатель 
может сделать в интернете только 
предзаказ на лекарства, но их дис-
танционная оплата и доставка за-

прещены согласно закону «Об об-
ращении лекарственных средств».

Теперь Минздрав уточнил, что 
аптеки смогут продавать онлайн 
любые лекарства, за исключени-
ем подлежащих предметно-коли-
чественному учету (как правило, 
это наркотические и психотроп-
ные препараты или содержащие 

сильнодействующие и ядовитые 
вещества), анаболиков и меди-
каментов, доля спирта в которых 
свыше 30%. Если покупатель при-
обретает рецептурное лекарство, 
он должен предоставить рецепт 
или его копию в электронном виде, 
разъясняется в проекте Минздра-
ва. Работник аптеки в свою оче-
редь обязан проверить оформле-

ние рецепта и заключить с поку-
пателем договор купли-продажи 
и доставки.

Аптека также должна вести учет 
всех доставок лекарств, включая 
данные покупателя. Заказ дол-
жен быть упакован в одну герме-
тичную упаковку, которая будет 
обеспечивать защиту лекарств от 
внешнего воздействия, например 
поддерживать необходимый тем-
пературный режим при транспор-
тировке. 

Как и полтора года назад, Минз-
драв настаивает, что торговать ле-
карствами дистанционным спосо-
бом смогут только уже работающие 
аптеки, имеющие лицензию на ве-
дение соответствующей деятельно-
сти. Важное уточнение, содержаще-
еся в новом проекте Минздрава, за-
ключается в том, что аптеки долж-
ны иметь не более одного веб-сайта. 
При этом реестр сайтов онлайн-ап-
тек будет вести Росздравнадзор, 
следует из проекта.

Документ не окажет негатив-
ного влияния на фармрынок, по-
скольку в нем содержатся нормы 
о проверке рецепта и доставке ле-
карств исключительно сотрудни-
ками с фармацевтическим обра-

зованием, считает исполнитель-
ный директор некоммерческого 
партнерства «Аптечная гильдия» 
Елена Неволина. Кроме того, сайт, 
предлагающий к продаже медика-
менты, может открыть только ре-
ально зарегистрированная аптека, 
добавляет она.

Ранее генеральный директор 
IMS Health в России Николай Де-
мидов высказывал РБК опасения, 
что после легализации услуги ос-
новными участниками рынка ста-
нут агрегаторы, а не сайты суще-
ствующих аптечных сетей. 

Сервис предзаказа лекарств 
есть практически у всех аптечных 
сетей, но не все планируют зани-
маться онлайн-продажами. Так, 
входящий в ГК «Катрен» ресурс 
Apteka.ru, через который сейчас 
происходит наибольшее количе-
ство предзаказов лекарств в интер-
нете, не планирует осуществлять 
доставку даже в случае принятия 
законопроекта. Как рассказал РБК 
руководитель проекта Apteka.ru и 
директор по развитию «Катрена» 
Анатолий Тенцер, клиентам сер-
виса удобнее пользоваться само-
вывозом, чтобы не переплачивать 
5–10% от стоимости заказа. 

Сервис предзаказа лекарств есть 

практически у всех аптечных сетей, 

но не все планируют заниматься 

онлайн-продажами

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е
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Министр труда Максим Топилин — о пенсиях, пособиях по безработице и теневом рынке занятости

«Неверно считать пенсионную 
систему дефицитной»
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Глава Минтруда Максим Топи-
лин рассказал РБК, нужна ли 
реформа пенсионной систе-
мы, что делать с низкими по-
собиями по безработице и как 
власти собираются бороться c 
неформальным рынком труда

— Всех волнует судьба российской 
пенсионной системы. Многие экс-
перты говорят про необходимость 
повышения пенсионного возраста. 
Но в феврале вы сказали, что «вре-
мя для этого еще не настало». Как 
вы считаете, когда такое время на-
станет и настанет ли вообще?

Мы все-таки должны исходить 
из каких-то предпосылок. Гово-
рят: вот, назрела необходимость 
решать такую-то проблему. Но раз-
ве население стучится в дверь и го-
ворит: повысьте пенсионный воз-
раст? Какие-то группы, молодежь, 
вот вы сами этого требуете? Вы 
считаете, что надо повысить пен-
сионный возраст? Как вы думае-
те, запрос от общества на это есть?
— Запроса от общества, пожа-
луй, нет.
— Я понимаю, если бы молодежь 
сказала: мы проанализировали, 
мы понимаем, что, если сейчас 
этого не сделать, мы останемся 
без пенсии вообще. Но ведь этого 
нет. В вопросе вы ссылаетесь на 
неких экспертов. Но давайте по-
рассуждаем: кто такой эксперт? 
Сообщество специалистов его 
аттестовало, экзамены приняло? 
Или просто нарекли: это эксперт 
по пенсионным вопросам, а это 
эксперт по вопросам организации 
работы психоневрологических 
интернатов? Если что-то написал 
«Иванов, Петров, Сидоров», кото-
рые профессиональным сообще-
ством не признаны как эксперты, 
то их мнение нужно учитывать или 
нет? У нас есть очень много так на-
зываемых экспертов, которые не 
разбираются в сути вопроса.
— Но многие такие экспер-
ты ведь ориентируются на ка-

кие-то объективные данные, 
хотя бы с точки зрения государ-
ственных финансов.
— Если вы поговорите с эксперта-
ми, которые готовят предложения 
по пенсионным реформам, они 
вам скажут: у нас нет данных — мы 
не можем в Пенсионном фонде по-
лучить детализированные данные, 
дайте нам доступ к персонифици-
рованному учету. Я вас уверяю, что 
у большинства даже признанных 
экспертов большой дефицит ак-
туальных данных. К персонифи-
цированному учету невозможно 
дать доступ — это персональные 
данные, по ним мы можем дать 
только агрегированную инфор-
мацию.

Что касается дефицитности, 
как вы сказали, пенсионной систе-
мы... Я все время пытаюсь объяс-
нить, что есть трансферты Пенси-

онному фонду в связи с тем, что 
ПФР выполняет непенсионные 
функции: администрирует, допу-
стим, материнский капитал, раз-
личные выплаты — например, ре-
гиональные социальные доплаты 
к пенсиям или софинансирование 
региональных программ по стро-
ительству социальных учрежде-
ний. По большому счету это не 
функции Пенсионного фонда, но 
так как нам нужен оператор, ко-
торый средства будет доводить 
до населения, ПФР этим и зани-
мается.

Есть трансферты, которые свя-
заны с тем, что государство приня-
ло решение, что одни работодате-
ли будут платить во внебюджетные 
государственные фонды меньше 
других. Например, принимаем ре-
шение по территориям опережаю-
щего развития: устанавливаем та-

риф страховых взносов не 22, а 6%. 
К тому же по законодательству та-
риф в Пенсионный фонд составля-
ет 26%, но каждый год правитель-
ство продлевает льготу и опреде-
ляет тариф в размере 22%. То есть 
работодатели вместо 26% — того 
тарифа, который должен обеспе-
чить пенсионные права, — платят 
22%, а это минус почти 500 млрд 
руб. в годовом обеспечении пен-
сионной системы. Установили 
льготные тарифы в ТОРах [терри-
тории опережающего развития], в 
свободных экономических зонах, 
для малого бизнеса, для IT-отрас-
ли. Но пенсии в солидарной систе-
ме нужно платить сегодня. Поэто-
му когда мы принимаем решение 
о льготировании, автоматически 
осуществляется трансферт. Если 
бы не было льгот, то не было бы 
трансферта Пенсионному фонду, 

не было бы никакой несбаланси-
рованности.
— Вы хотите сказать, что пер-
вичная система пенсионно-
го обеспечения — то есть без 
этих дополнительных функ-
ций ПФР — у нас не является 
дефицитной?
— Не является. Если вы уберете все 
трансферты, которые не связаны 
с выплатой пенсий, и трансферты 
по льготам, вы увидите, что транс-
фертов никаких нет. Все обеспе-
чивают страховые взносы. То есть 
если бы мы не принимали реше-
ния о льготных ставках, надбавках 
советским пенсионерам [валори-
зация], льготных размерах фикси-
рованных выплат для отдельных 
категорий граждан, приняли бы 
решение по выводу досрочных 
пенсий из системы обязательного 
пенсионного обеспечения, у нас 
не было бы трансфертов.

Говорить о том, что пенсион-
ная система дефицитная, глубоко 
не верно. Она дефицитна только 
в силу наших решений. Дефицит 
в Пенсионном фонде рукотворен. 
Он связан не с тем, что пенсио-
неров больше, чем работающих, 
или с демографией, или с чем-то 
еще — он возникает исключитель-
но в силу норм закона. Вот этого 
многие не понимают, в том числе 
некоторые эксперты.
— Но у государства в прошлом 
году, например, не нашлось 
возможности полностью про-
индексировать пенсии…
— Средства на индексацию фор-
мируются тогда, когда реальная 
зарплата растет, то есть инфляция 
достаточно низкая и отчисления 
с зарплат растут быстрее инфля-
ции. И это было все предыдущие 
годы до 2015-го. Мы 1 февраля 
индексировали пенсии на инфля-
цию, а 1 апреля доиндексировали 
на доходы Пенсионного фонда 
(законом о страховых пенсиях 
предусмотрена возможность до-
полнительной индексации пен-
сий, если рост доходов ПФР пре-
вышает инфляцию. — РБК), на 0,5, 
на 2, на 3% — на столько, сколько 

 Финансы ПФР

В 2016 году доходы 
ПФР составили 
7,6 трлн руб., следует 
из оперативного 
отчета Федерального 
казначейства. Чуть 
больше половины 
своих доходов ПФР 
получил от уплаты 
россиянами страховых 
взносов — 4,14 трлн 
руб. Еще 3,36 трлн 
руб. бюджета фонда 

составили трансферты 
из федерального 
бюджета. В числе 
этих трансфертов — 
компенсация 
выпадающих доходов 
ПФР от пониженных 
страховых взносов 
в ряде отраслей 
экономики. В 2016 году 
объем таких 
выпадающих доходов 
составил 392 млрд руб.

Доходная часть бюджета 
ПФР в 2017 году 
утверждена в размере 
8,36 трлн руб., его 
дефицит, как ожидается, 
составит 220,4 млрд 
руб. (он связан с 
формированием 
средств для 
финансирования 
накопительных 
пенсий). Общая 
сумма трансферта 

из федерального 
бюджета в этом году 
составит 3,8 трлн 
руб., сказано в законе 
о бюджете фонда. 
Бюджетная компенсация 
выпадающих доходов 
ПФР от пониженных 
страховых взносов в 
2017 году составит почти 
434 млрд руб., указано 
в законе о федеральном 
бюджете на 2017 год.

Министр труда

Максим Топилин 
родился в 
1967 году. Учился 
в Московском 
институте народного 
хозяйства им. 
Г. В. Плеханова. 
С 1988 года — 
на работе в НИИ 
труда, с 1994 года — 
в аппарате 
правительства 
РФ. В 2001 году 

- заместител 
министра труда 
и социального 
развития. 
В 2004 году 
Топилин возглавил 
вновь созданный 
подведомственный 
министерству 
орган — Роструд, с 
2005 года — главный 
госинспектор 
труда. В 2008 году 

Топилин вернулся 
в Министерство 
здравоохранения 
и социального 
развития, став 
заместителем 
министра. 
В 2012 году Топилина 
назначили главой 
Министерства 
труда и социальной 
защиты Российской 
Федерации.
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Пенсионный фонд получил стра-
ховых взносов. Сколько он полу-
чил, столько и направляется пен-
сионерам.

В 2015 году впервые возник 
разрыв, когда рост доходов не 
дотянул до инфляции. Поэтому 
пришлось взять немного из фе-
дерального бюджета. Тогда впер-
вые получился так называемый 
инфляционный трансферт. Этот 
трансферт — небольшой, только 
здесь можно говорить о том, что 
есть некая чистая помощь бюдже-
та. Дальше, вы знаете, в 2016 году 
пришлось проиндексировать пен-
сии только на 4% (по сравнению с 
инфляцией в 12,9%. — РБК). Но в 
то же время правительство при-
няло решение поддержать дохо-
ды пенсионеров: в январе этого 
года всем пенсионерам, и рабо-
тающим, и неработающим, была 
перечислена единовременная вы-
плата 5 тыс. руб. По линии ПФР на 
это потребовалось 221,7 млрд руб. 
из федерального бюджета. В про-
шлом году также был принят за-
кон, по которому общее матери-
альное обеспечение пенсионера 
в 2017 году никак не может быть 
меньше полученного им годом 
ранее.

«Льгот по страховым 
взносам быть не должно»

— Вы считаете, что льгот по 
страховым взносам быть не 
должно?
— Льгот в страховых тарифах не 
может быть в принципе. Страхо-
вые системы строятся таким об-
разом, что льгот быть не должно. 
У вас есть льготы по ОСАГО?
— Нет.
— Потому что в голову никому 
такого не придет. Страховая ком-
пания вам же не говорит, что если 
у вас двое детей, то вам положены 
льготы. Все прописано в страхо-
вой системе: машина с таким-то 
двигателем, ваш водительский 
стаж, ваши нарушения. И в на-
шей системе страхования так же: 
если у работодателя есть вредные 
рабочие места, он платит надбав-
ку к страховому тарифу. Если у 
гражданина нет подтвержденного 
стажа работы в 15 лет, значит, он 
не войдет в пенсионную систему, 
будет получать не страховую пен-
сию, а социальную, которая ниже 
страховой.

В ОСАГО нет такого, что в ка-
кой-то свободной экономиче-
ской зоне все освобождены — это 
даже представить невозможно. 

А по страховым взносам в такой 
же страховой системе почему-то 
есть. Это теоретически неверно. 
И в стратегии долгосрочного раз-
вития пенсионной системы за-
писано, что необходимо уйти от 
льгот. Но мы понимаем: раз мы 
эти правила игры объявили, их 
нельзя менять резко. В силу за-
кона эти льготы  — временные. 
Минтруд предлагает, во-первых, 
не принимать новых решений по 
льготным ставкам и, во-вторых, 
не продлевать сроков их действия.
— Хорошо, по-вашему, льготы 
нужно убрать. А в целом что де-
лать с уровнем страховых от-
числений? Минфин утвержда-
ет, что у нас слишком высокая 
финансовая нагрузка на труд, 
из-за чего мы теряем конку-
рентоспособность. Вы готовы 
к их снижению?
— Вы готовы выйти к пенсио-
нерам, к бабушкам и спросить: 
бабушки, не слишком ли велика 
у вас пенсия? Вы ведь это спра-
шиваете. Пенсионный фонд фор-
мируется из страховых взносов 
и трансфертов, которые идут из 
бюджета. Вот этот объем средств 
нам позволяет сегодня обеспе-
чивать средние пенсии в 13 с 
небольшим тысяч. Вы по сути 
говорите: не много ли мы берем 
с работодателя с учетом всех 
льгот, чтобы обеспечить пенсию? 
Я считаю, что немного. Потому 
что размер пенсии очень неболь-
шой — 13 тыс., по 2017 году про-
гнозируем — около 14 тыс. руб.

Говорят: давайте снизим та-
риф — вдруг экономика вырастет. 
А вдруг не вырастет? Такое реше-
ние уже принимали в 2005 году: 
был тариф 28%, сделали 20%. Ду-
мали, что экономика вырастет. Но 
вырос трансферт из бюджета. До 
2005 года трансферта в Пенсион-
ном фонде не было, пенсионная 
система была самодостаточная.

«Зачем мы платим 
850 руб., если люди 
спокойно находятся 
в теневом секторе?»

— Давайте перейдем теперь к 
пособиям по безработице. Не-
сколько лет не менялся их раз-
мер. И в прошлом году Мин-
труд предложил законопроект, 
в котором предлагалось прак-
тически вдвое увеличить по-
собие, за счет более адресного 
назначения и за счет ограни-
чения круга получателей. Что 
с судьбой этого законопроекта?

— Законопроект сейчас досогла-
совывается, в том числе с Минфи-
ном и Минюстом. Мы исходим из 
того, что за счет перераспреде-
ления имеющихся средств, а это 
около 40 млрд руб. в год, мы мо-
жем повысить пособия тем, кто 
потерял работу, например, по со-
кращению, и тем, у кого в 12-ме-
сячном периоде до обращения в 
службу занятости был заработок 
в течение шести месяцев. Повы-
шение возможно, если прекра-
тить выплачивать минимальные 
пособия в 850 руб. тем, кто долго 
не работал или вообще никогда не 
работал.

В законопроекте еще есть ряд 
элементов, связанных с перереги-
страцией в качестве безработного. 
Есть граждане, которые снимают-
ся с учета, когда срок выплаты ис-
тек, через некоторое время опять 
становятся и получают уже мини-
мальное пособие. Чтобы этого из-
бежать, будут внесены поправки. 
При этом, безусловно, безработ-
ный по-прежнему сможет вос-
пользоваться основными услуга-
ми службы занятости: устроить-
ся на временную или постоянную 
работу, пройти профобучение.
— Сопротивление этому зако-
нопроекту есть?
— Пока категорически против 
профсоюзная сторона РТК [Рос-
сийская трехсторонняя комис-
сия по регулированию социаль-
но-трудовых отношений] — они 
считают, что это нарушение прав. 
Предлагается более жесткая си-
стема, но она мне кажется более 
справедливой: все-таки ресурсы 
должны направляться на тех, кто 
реально ищет работу сразу после 
ее потери и ищет максимально 
быстро.
— Депутаты Госдумы выска-
зывали опасения, что с повы-
шением пособий вырастет ко-
личество «иждивенцев» и воз-
никнет ситуация, при которой 
бремя выплат для бюджета 
даже возрастет.
— Минфин опасается как раз того, 
о чем вы говорите, — насколько 
можно поднять пособие, чтобы 
не получить очень сильный при-
ток обращающихся за ним. Это 
мы пытаемся учесть. Будем искать 
консенсус — без него мы все равно 
не сможем пойти в Госдуму. В по-
следнее время мы не принимали 
решений в условиях, когда про-
фсоюзная сторона резко против, 
а мы идем напролом…

Мне кажется, законопроект ва-
жен с точки зрения даже не воз-
можности увеличения размера 
пособия, а просто наведения по-
рядка. Зачем мы платим 850 руб., 
если при этом люди спокойно на-
ходятся в теневом секторе? К тому 
же регионы имеют механизмы по 
оказанию соцпомощи — можно 
обратиться в местную соцзащиту, 
если нет доходов. Только не надо 
использовать канал безработицы, 
если вы не ищете работу.
— У нас пособия по безрабо-
тице — это форма социальной 
помощи и это расходная часть 
бюджета. А во многих странах 
мира это часть страховой си-
стемы, которая финансирует-
ся за счет конкретного источ-
ника. Эта модель в наших ус-
ловиях реальна?
— В перспективе  — да. Боль-
шинство стран, вы правильно 
заметили, живут в страховой си-

стеме. И страхование от безрабо-
тицы у нас было — до 2001 года. 
Опять-таки это предмет обсуж-
дения с бизнесом и профсоюза-
ми. Профсоюзы однозначно «за». 
Но вопрос  — какой установить 
тариф? Он не должен быть боль-
шим. Мы считали, он мог бы быть 
приблизительно 1%. Кстати, в этот 
вид страхования можно было бы 
упаковать элемент, связанный с 
выплатой долгов по заработной 
плате работникам компаний-бан-
кротов. Невыплата зарплат, когда 
нет конкурсной массы, остается 
нерешенной проблемой.
— Сами пособия были бы выше 
текущих?
— 1% страховых взносов с фонда 
заработной платы — это порядка 
200 млрд руб. А у нас на пособия 
только 40 млрд тратится.
— А когда может случиться пе-
реход на модель страхования 
от безработицы?
— Я думаю, что за пределами 
2020–2022 годов. По поводу тео-
ретического построения ни у кого 
нет вопросов. Работодатели, по 
крайней мере те, кто находится с 
нами в партнерских отношениях, 
участвует в работе РТК, считают, 
что страховая модель обеспече-
ния граждан в случае потери ра-
боты более правильная, чем су-
ществующая. Но вопрос в том, где 
найти вот эту долю с тем, чтобы 
обеспечить замещение федераль-
ных денег, которые сейчас идут на 
пособия, страховыми деньгами.

«Несправедливо,  
когда одни ничего 
не платят в общий 
котел, но в то же 
время пользуются 
поликлиниками, школами, 
детскими садами»

— Многие получатели пособий 
при этом одновременно заня-
ты в теневом секторе. Минфин 
предлагает бороться с нефор-
мальным рынком труда сни-
жением страховых взносов. Ка-
кую альтернативу предлагает 
Минтруд?
— В 2015 году мы провели боль-
шую работу по определению того, 
сколько же граждан в трудоспо-
собном возрасте не трудятся, за 
кого не поступают страховые 
взносы. Исследование показало, 
что за вычетом пенсионеров, сту-
дентов, многодетных семей, ин-
валидов, военных и приравнен-
ных к ним, таких людей 15 млн. 
У нас есть такие инструменты по 
борьбе с теневой занятостью, как 
комиссии по снижению нефор-
мального рынка труда на уровне 

регионов и выездные проверки в 
отношении конкретных работо-
дателей, в которых участвуют в 
том числе налоговики и инспек-
торы по труду. За два последних 
года удалось легализовать 4,5 
млн работников — с ними были 
заключены трудовые договоры. 
Причем мы отслеживаем по базе 
Пенсионного фонда, приходят ли 
взносы за этих работников — то 
есть не ушли ли они снова в тень. 
Работа по легализации теневого 
рынка труда позволила собрать 
за два года более 27,4 млрд руб. 
страховых взносов.
— А что в этом году планируете 
делать на этом направлении? 
Например, в СМИ много писа-
ли о «налоге на тунеядство»...
— На этот год мы ставим себе за-
дачу найти возможные схемы ле-
гализации доходов. Мы исходим 
из того, что гражданин, имеющий 
скрытый доход, сможет выбрать 
наиболее удобный для него спо-
соб легализации. Это может 
быть платеж в государственные 
внебюджетные фонды — ПФР и 
ФОМС — или что-то другое; пока 
думаем. Обсуждения ведутся на 
уровне Минтруда. Будем под-
ключать к ним и экономистов, и 
налоговиков. Но никаких законо-
проектов, например по «налогу на 
тунеядство», как платеж назвали 
СМИ, в настоящее время нет.

В Германии, или в Финлян-
дии, или во Франции вы не смо-
жете, оказавшись без работы, си-
деть и ни о чем не думать. Сразу 
возникают вопросы, связанные, 
например, с медицинской стра-
ховкой, — кто-то ее должен опла-
чивать. У нас, к сожалению, пока 
это законодательство не «докру-
чено» до конца. Отсюда и возни-
кает возможность работать в се-
ром секторе и ни о чем не беспо-
коиться. Поэтому постепенно мы 
приближаемся к тому, что нужно 
создавать такие — будем говорить, 
да, дискомфортные — условия для 
тех, кто считает возможным жить 
в обществе и быть свободным от 
него. Это несправедливо, когда 
одни ничего не платят в общий 
котел, но в то же время пользуют-
ся поликлиниками, школами, дет-
скими садами. Получается, что все 
эти услуги для них, а также их пен-
сии и другие соцгарантии обеспе-
чиваются теми, кто трудится офи-
циально. 

При участии  
Светланы Бочаровой

Споры о пенсионном возрасте

Минфин предлагал 
повысить 
пенсионный 
возраст до 65 лет у 
мужчин и женщин , 
сообщал в апреле 
прошлого года 
РБК. Ведомство 
хотело проводить 
повышение 
постепенно — 
по 6–12 месяцев 

в год. По мнению 
Минфина, в пользу 
увеличения 
пенсионного 
возраста говорит 
множество 
экономических, 
социальных и 
демографических 
факторов. 
В частности, 
средняя 

ожидаемая продол-
жительность 
жизни только с 
1995 года выросла 
на 5,2 года для 
женщин и на семь 
лет — для мужчин. 
Действующий 
пенсионный 
возраст в России 
был установлен 
в 1932 году.

Налог на тунеядцев

В 2016 году 
замминистра труда 
Андрей Пудов 
сообщил, что в 
министерстве 
робсуждают идею 
введения налога для 
трудоспособных, но 
официально нигде 
не работающих 
лиц. Информацию 
в сентябре 2016 
года подтвердила 
вице-премьер Ольга 
Голодец, которая 

отметила, что налог 
будет взиматься 
с неработающих 
трудоспособных 
россиян за 
использование 
социальной 
инфраструктуры. 
Против инициативы 
Минтруда 
выступало 
Министерство 
экономического 
развития, а 
в Минздраве 

введение 
регионального 
налога на 
неработающих 
граждан 
поддержали. Налог 
на тунеядцев 
реализован в 
Белоруссии, где в 
феврале 2017 года 
граждане из-за 
этого сбора вышли 
на крупнейшие за 
последние годы 
акции протеста.

Полную версию интервью 
Максима Топилина читайте  
на сайте RBC.ru
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Российский холдинг объявил о смене названия

VimpelCom 
отзовется по-новому
АННА ВОВНЯКОВА

Холдинг VimpelCom Ltd, ко-
торому принадлежит бренд 
«Билайн», объявил, что меня-
ет название на VEON. Интер-
нет-платформа под таким 
названием будет запущена 
в 2017 году во всех странах 
присутствия, в том числе 
в России.

Холдинг VimpelCom Ltd, кото-
рому, в частности, принадлежит 
один из крупнейших россий-
ских сотовых операторов, рабо-
тающий под маркой «Билайн», 
намерен сменить название на 
VEON. Как отмечается в сооб-
щении компании, это решение 
должно быть одобрено на внео-
чередном собрании акционеров, 
назначенном на конец марта; 
при этом компания начинает 
позиционировать себя не как 
телекоммуникационная, а как 
специализирующаяся в области 
цифровых технологий.

При этом все бренды, под ко-
торыми «дочки» холдинга пре-
доставляют услуги сотовой свя-
зи, сохранятся, пояснил предста-
витель VimpelСom.

Как отмечается в сообщении 
компании, за последнее время 
холдинг пережил серьезную ре-
структуризацию и хочет вернуть-
ся к росту после нескольких лет 
падения: «Сегодня компания не 
та, какой она была 24 месяца на-
зад. И именно в этот момент она 
перейдет от телекоммуникацион-
ного бизнеса к технологической 
компании VEON».

Во втором квартале 2017 года 
VEON планирует провести вто-
ричное размещение акций на 
амстердамской бирже Euronext 
(в Амстердаме расположена 
штаб-квартира холдинга). Фи-
нансовым консультантом этой 
сделки выступает голландская 
банковская группа ING. Euronext 
станет второй площадкой, по-
скольку акции холдинга сейчас 
торгуются на NASDAQ. Размеще-
ние будет проходить под тикером 
VEON. На него же компания пе-
рейдет и на американской бирже, 
где сейчас бумаги торгуются под 
тикером VIP.

На Euronext будут размещены 
обыкновенные акции; владельцы 
бумаг VimpelCom, торгуемых на 
NASDAQ, смогут обменять их на 
«европейские» акции из расчета 
один к одному.

 Сейчас free float VimpelCom 
составляет 20,1%. Текущая ка-
питализация на NASDAQ  — 
$7,56  млрд.

Из России в мир

Российская компания «Вым-
пел-Коммуникации» (сокращен-
но «ВымпелКом») была основана 
в 1991 году группой работавших 
в Радиотехническом институте 
имени А.Л. Минца специалистов 
в области связи во главе с Дми-
трием Зиминым. Сооснователем 
компании выступил американ-
ский бизнесмен Оги Фабела. В 
августе 1993 года компания заре-
гистрировала торговую марку Bee 
Line, под которой стала предо-

ставлять услуги мобильной связи. 
В 1996 году «ВымпелКом» провел 
листинг на Нью-Йоркской фондо-
вой бирже (NYSE); позже компа-
ния перешла на биржу NASDAQ.

В 2010 году в результате объе-
динения «ВымпелКома» с украин-
ским сотовым оператором «Киев-
стар» был создан VimpelCom Ltd. 
Холдинг зарегистрирован на Бер-
мудских островах, штаб-кварти-
ра расположена в Амстердаме. В 
2011 году компания объедини-
лась с компанией Wind Telecom 
египетского бизнесмена Наги-

ба Савириса. В результате сдел-
ки VimpelCom вышел на рынки 
Европы, Азии, Африки и Север-
ной Америки, но одновремен-
но существенно вырос его долг. 
Чтобы расплатиться с ним, хол-
динг впоследствии продал ряд 
активов. Сейчас помимо России 
и Украины «дочки» VimpelCom 
работают в Казахстане, Кирги-
зии, Узбекистане, Таджикистане, 
Армении, Грузии, Алжире, Паки-
стане и Бангладеш. VimpelCom 
также владеет 50% совместного 
предприятия в Италии (другой 
совладелец — гонконгская кор-
порация CK Hutchison). В разных 
странах VimpelCom работает под 
различными брендами, занимая 
ведущие места на рынке.

По итогам 2016 года общая 
выручка VimpelCom снизилась 
на 7,5%, до $8,885 млрд. Пока-
затель EBITDA вырос на 12,4% 
и составил $3,232 млрд. Маржа 
по нему составила 40,3% вместо 
40,9% по итогам 2015 года. Чистая 
прибыль VimpelCom — $2,4 млрд 
против чистого убытка в размере 
$647 млн год назад. Абонентская 

база холдинга достигла 207,5 млн 
клиентов, а с учетом совмест-
ного предприятия в Италии  — 
238,9 млн абонентов.

Как сообщил в понедельник, 
27 февраля, на прошедшем в Барсе-
лоне мероприятии для инвесторов 
представитель VimpelCom, соглас-
но прогнозу компании, в 2018 году 
свободный денежный поток ком-
пании должен превысить $1 млрд. 
По итогам 2016 года этот показа-
тель составлял $588 млн, а по ито-
гам 2017 года ожидается на уровне 
$700–800 млн.

Из телекоммуникаций 
в интернет

Впервые бренд VEON VimpelCom 
представил в середине осени 2016 
года. Под этим названием холдинг 
запустил в Италии приложение 
для общения. Как и в популярных 
мессенджерах WhatsApp и Viber, 
через VEON можно звонить, от-
правлять сообщения и видео. 
Главное отличие заключается в 
том, что трафик VEON не тари-
фицируется в пакетном тарифе 

Т Е Л Е К О М

В этом здании Радиотехнического института им. Минца на улице 8 марта в Москве 25 лет назад была основана компания 
«Вымпел-Коммуникации», затем — VimpelСom, а в скором будущем — VEON
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Минфин раскрыл детали выпуска облигаций 

для частных лиц

Инвестор выйдет из народа
Купон будет возрастающий по 

времени: в первый год владения 
он будет ниже, чем у рыночных 
ОФЗ, но в случае владения бума-
гой до полного погашения его до-
ходность будет выше, чем у таких 
облигаций. «Сейчас расчетно по 
трехлетней рыночной ОФЗ доход-
ность составляет 8% годовых. Мы 
планируем обеспечить по новой бу-
маге на уровне 8,5%, это означает, 
что купон будет возрастать с 7,5 до 
10,4%. В результате будет обеспечи-
ваться 8,5% годовых доходность на 
период три года», — добавил дирек-
тор департамента государственно-
го долга и государственных финан-
совых активов Минфина Констан-
тин Вышковский.

До сих пор власти не позициони-
ровали ОФЗ как специализирован-
ный инструмент для народных ин-
вестиций. «Это первая форма уча-
стия наших граждан на рынке, бу-
маги можно будет продать только 
банку», — сказал министр финан-
сов. Тот факт, что бумаги не обраща-
ются на открытом рынке, — отли-
чительная особенность народных 
ОФЗ. «Это, с одной стороны, позво-
лит сократить расходы граждан на 
сделки с этими бумагами за счет 
отсутствия необходимости откры-
вать депозитарный счет и платить 
комиссию брокеру, а с другой — 
дополнительно отделит народные 
ОФЗ от обычных», — предполагает 
глава департамента рынков дол-
гового капитала Росбанка Антон 
Кирюхин.

Условные преимущества

Впрочем, как указывают эксперты, 
в реальности большой разницы 
между обычными и народными 
ОФЗ нет. «Обещанная Минфином 
доходность в 8,5% годовых пример-
но соответствует той доходности, с 
которой сейчас торгуются анало-
гичные бумаги на рынке», — кон-
статирует Антон Кирюхин. Поэто-
му, по его словам, никакой разни-
цы с точки зрения выгоды покупка 
ОФЗ для населения по сравнению 
с «классическими гособлигация-
ми» не дает. «Доходность ОФЗ для 
населения примерно соответству-
ет доходности двух—шестилетних 
госбумаг, которые сейчас торгуются 
на рынке», — подтверждает и руко-
водитель отдела долговых инстру-
ментов компании «Атон» Констан-
тин Глазов.

В понедельник на Московской 
бирже обычные ОФЗ со сроком по-
гашения в 2023 году торговались с 
доходностью 8,4%, ОФЗ со сроком 
погашения в 2019 году — с доход-
ностью 8,48%. Доходность самых 
коротких госбумаг со сроком пога-
шения в 2018 году превышала 9% 
годовых. Котировки поддержива-
ет высокий спрос со стороны ино-
странных инвесторов. В декабре, по 
данным ЦБ, нерезиденты увеличи-
ли вложения в ОФЗ на 109 млрд руб. 
Как отмечает аналитик Sberbank CIB 
Николай Минко, в январе спрос со 
стороны иностранных участников 
рынка был значительно более вы-

раженным, вследствие чего доход-
ность ОФЗ с погашением более чем 
через пять лет выросла до 8,0%.

По словам Кирюхина, постепен-
ное увеличение купонного дохо-
да по облигациям предусмотрено, 
чтобы стимулировать граждан ин-
вестировать на максимальный срок. 
Руководитель департамента рын-
ков долгового капитала BCS Global 
Markets Алексей Куприянов также 
заявил, что не видит у ОФЗ для на-
селения каких-то преимуществ по 
сравнению с классическими ОФЗ, 
которые инвестор в любой момент 
может продать на фондовом рын-
ке или заложить. По словам Купри-
янова, с учетом того что купонный 
доход по «народным ОФЗ» выпла-
чивается только по истечении года 
с момента их покупки, инструмент 
выглядит не очень привлекательно.

Конкурент для депозитов

В большей степени народные ОФЗ 
будут конкурировать с банковски-
ми депозитами, указывают участ-
ники рынка. Не скрывают этого и в 
Минфине. «Если средства положить 
на депозит, всегда есть риски. Объ-
ем вложений в эти ОФЗ на 100% 
будет гарантирован государством, 
никаких дисконтов не предусма-
тривается», — добавил Силуанов. По 

закону «О страховании вкладов» по 
банковским депозитам гражданам 
гарантировано 1,4 млн руб. Все, что 
свыше, возмещается (полностью 
или частично в зависимости от ка-
чества оставшихся у банка активов) 
в ходе его банкротства.

В отличие от депозитов в бан-
ках, на которые граждане могут 
разместить средства в любом раз-
мере, ОФЗ для населения будут 
продаваться лотами от 30 тыс. до 
25 млн руб. Таким образом, ми-
нимальный порог для входа на-
родных инвесторов в российский 
госдолг выше, чем в банках.   Силу-
анов отметил, что сам собирается 
купить такие бумаги.  «Безусловно, 
для меня этот инструмент интере-
сен», — заявил он.

С точки зрения конкуренции 
ОФЗ как инвестиционного ин-
струмента по сравнению с банков-
скими вкладами удачно выбран и 
момент для продвижения нового 
инструмента, указывает Констан-
тин Глазов. «Ставки по депозитам 
снижаются, а основная часть на-
коплений граждан находится в ру-
блях», — считает он. По данным ЦБ, 
в середине февраля максимальная 
процентная ставка по вкладам в де-
сяти крупнейших банках составля-
ла 8,04% годовых.

Образовательный маневр

Эксперты указывают, что новый 
инструмент, который Минфин 
намерен предложить гражданам, 
предназначен для консервативных 
инвесторов, которых государство 
таким образом пытается приучить 
к вложениям в ценные бумаги. Рас-
считывать можно на тех инвесторов, 
которые не гонятся за доходностью 
и хотят иметь альтернативу госбан-
кам и системе страхования вкладов, 
указывает экономист МГИМО Алек-
сей Михеев.  «На российским рынке 
ценных бумаг наблюдается дефи-
цит инвестиционных идей, надеж-
ных эмитентов мало, и государство 
хочет занять эту нишу», —полагает 
он, отмечая, что для властей главное 
не одолжить средства у населения, 
а вовлечь людей в рынок.

«По сути, это некий государ-
ственный депозит или государ-
ственный сберегательный счет», — 
согласен экс-зампред ЦБ, завка-
федрой фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга РАНХиГС 
Константин Корищенко. Он напо-
минает, что похожие бумаги Мин-
фин выпускал в начале 1990-х. «Эти 
облигации для граждан предлагал 
ЦБ. Объем выпуска был небольшой, 
их можно было купить или погасить 
в отделениях ЦБ», — напоминает он.

Портфельный управляющий 
GHP Group Федор Бизиков счита-
ет, что ОФЗ для населения вряд ли 
станут популярным инструментом 
для инвестиций. «У подавляющей 
части населения нет ни возможно-
сти, ни привычки копить, а та часть 
частных инвесторов, которую оце-
нивают в 8–10%, уже определились 
с выбором и вкладывают на фон-
довый рынок либо через инстру-
менты коллективных инвестиций, 
ПИФы, либо открывают брокерский 
счет», — говорит он.

Кроме того, по мнению эконо-
мистов, возможно, государство од-
новременно пытается популяризо-
вать индивидуальные инвестици-
онные счета (ИИС). «Не исключено, 
что запуск ОФЗ для населения как 
раз приурочен к теме ИИС. Счета 
также открываются на три года», — 
отмечает Корищенко. Михеев на-
поминает, что сейчас в правитель-
стве обсуждается идея доувеличе-
ния индивидуальных инвестици-
онных счетов до миллиона рублей 
(сейчас инвестор может вложить в 
ИИС до 400 тыс. руб. в год). «Веро-
ятно, что на ИИС можно будет по-
купать «народные ОФЗ» и получать 
в качестве дополнительной выгоды 
положенный владельцам ИИС на-
логовый вычет», — говорит он.  

С точки зрения конкуренции ОФЗ 

как инвестиционного инструмента по сравнению 

с банковскими вкладами удачно выбран и момент 

для продвижения нового инструмента

С Б Е Р Е Ж Е Н И Я

абонента, в то время как исполь-
зование других мессенджеров 
становится платным после того, 
как израсходован предусмотрен-
ный тарифом лимит.

Предпо лагалось, что к кон-
цу 2017 года приложение станет 
доступно абонентам VimpelCom 
во всех странах, где присутствует 
компания, в том числе в России. 
Эти планы актуальны, подтвер-
дила пресс-секретарь «Вымпел-
Кома» Анна Айбашева, но отка-
залась уточнять, как будет вы-
глядеть продукт для российских 
абонентов. Одновременно она 
заверила, что бренд «Билайн» и 
ПАО «ВымпелКом» продолжат су-
ществовать, как и раньше.

Продолжат существовать и 
бренды, которые VimpelCom раз-
вивает в других странах, заявил 
представитель компании на ме-
роприятии в Барселоне.

Теперь VimpelCom называет 
VEON «революционной интер-
нет-платформой», которая объе-
диняет аналитику данных и тех-
нологию искусственного интел-
лекта. По словам представителя 

VimpelCom, в условиях активного 
развития интернет-компаний, ко-
торые оказывают услуги, исполь-
зуя телекоммуникационную ин-
фраструктуру и ничего не платя 
ее владельцам, компания должна 
была найти новые точки для роста.

Поскольку VimpelCom хочет 
отличаться от OTT-сервисов (over 
the top, т.е. услуга предоставляет-
ся на сети любого оператора) вро-
де WhatsApp или Skype, услугу на 
платформе VEON VimpelCom бу-
дет предоставлять своим клиен-
там даже тогда, когда на их сче-
ту закончились средства или они 
перерасходованы.

При этом в приложение будет 
добавлено максимальное количе-
ство функций, которые недоступ-
ны в других сервисах. Например, 
возможность заказа такси, прове-
дения банковских операций, по-
купок в онлайн-магазинах и т.п. В 
рамках развития этого направле-
ния 27 февраля VimpelCom объя-
вил о партнерстве с видеосерви-
сом STUDIO+, музыкальным  — 
Deezer, а также с финансовой 
платформой MasterCard. 
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Показатели VimpelCom Ltd. в 2016 году

Выручка, $ млн Абоненты, млн

8885 207,5*

4097
Россия 58,3

Россия

1295
Пакистан

30,4
Бангладеш

26,1
Украина

16,3
Алжир

9,5
Узбекистан

9
Казахстан

6,3
Остальные

51,6
Пакистан

576
Остальные

1040
Алжир

628
Бангладеш

586
Украина

663
Узбекистан

* без учета абонентов совместного предприятия в Италии

Источник: данные VimpelCom

Как и почему компании меняли 
названия

В феврале 2017 
года компания Tesla 
Motors Inc. объяви-
ла о смене названия 
на Tesla Inc. СМИ 
сообщали, что при-
чиной такого шага 
стало то, что компа-
ния не хочет ассо-
циироваться только 
с производством 
электромобилей.
В январе 2017 года 
стало известно, что 
компания Yahoo! 
сменит название 
после завершения 
сделки по слиянию 
с телекоммуника-
ционной компанией 
Verizon. Новая хол-
динговая компания 
будет называться 
Altaba Inc. Об этом 
говорилось в мате-
риалах Комиссии 

по ценным бумагам 
и биржам США.
В сентябре 2016 
года компания 
Snapchat Inc. сме-
нила название на 
Snap Inc. Тогда же 
компания предста-
вила свой новый 
продукт — солн-
цезащитные очки 
со встроенной 
видеокамерой. 
Смена названия, 
по словам главы 
компании Эвана 
Шпигеля, должна 
продемонстриро-
вать, что фирма не 
ограничивается 
своим приложени-
ем для передачи 
сообщений.
В ноябре 2016 года 
крупный амери-
канский произ-

водитель оружия 
Smith & Wesson 
принял решение о 
смене названия на 
American Outdoor 
Brands Corp. Это 
было сделано для 
обеспечения более 
широкой платфор-
мы для выхода на 
рынки спортивной 
стрельбы, охоты и 
активного отдыха 
на природе.
В сентябре 
2015 года компания 
Opera Software 
отказалась от 
слова Software в 
названии, чтобы 
подчеркнуть, что 
занимается разра-
боткой не только 
программного обе-
спечения, но и ин-
тернет-сервисов.
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Требования ЦБ к репутации банкиров ударили по совладельцу «Азбуки вкуса»

Регулятор давит на имя
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

РБК стали известны новые 
случаи отстранения от управ-
ления действующими банка-
ми лиц, чья репутация оказа-
лась испорченной после от-
зыва лицензий у их других 
банковских активов. Нового 
владельца на свой пакет вы-
нужден искать контролирую-
щий акционер Азиатско-Тихо-
океанского банка, совладелец 
«Азбуки вкуса» бизнесмен 
Адрей Вдовин.

Контролирующий владелец Ази-
атско-Тихоокеанского банка Ан-
дрей Вдовин ищет покупателя на 
свой пакет акций кредитной ор-
ганизации, рассказали РБК три 
источника на банковском рынке. 
Причина — предписание от Цен-
тробанка о принудительном сни-
жении подконтрольной Вдовину 
доли до уровня менее 10% с це-
лью отстранения его от управле-
ния банком за испорченную дело-
вую репутацию.

Андрей Вдовин был главой со-
вета директоров 100-процент-
ной «дочки» АТБ — М2М Прайвет 
Банка, лишенного лицензии в де-
кабре 2016 года. Участие в управ-
лении банком, лишенным лицен-
зии, согласно правилам ЦБ, нега-
тивно влияет на деловую репута-
цию. Кроме того, одновременно с 
отзывом лицензии у М2М Прай-
вет Банка Банк России обратился 
в Генпрокуратуру, указав на при-
знаки вывода активов одним из 
основных его собственников (не 
уточнив, впрочем, кем именно).

Исправление владения

Это уже второй ставший извест-
ным пример действий регулято-
ра по отстранению от управления 
действующими кредитными ор-
ганизациями банкиров, замешан-
ных в крахе банков, лишенных 
лицензий. Ранее РБК сообщал об 
ужесточении подхода ЦБ в этом 
вопросе. Теперь деловая репута-
ция владельцев банков контроли-
руется Банком России на постоян-
ной основе, а не только при покуп-
ке банков, как раньше.

Первый ставшим известным 
пример практической реализа-
ции такого подхода — фонд East 
Capital. Ему как совладельцу доли 
в лишенном лицензии Пробиз-
несбанке ЦБ выдал аналогичные 
предписания по оставшимся у него 

действующим банковским акти-
вам, в том числе АТБ, в котором у 
фонда 17,91% акций. Как указыва-
ли тогда собеседники РБК, теперь 
East Capital сворачивает россий-
ский банковский бизнес.

По закону «О Центральном бан-
ке» на выполнение предписания 
регулятора о снижении доли до 
уровня, не превышающего 10%, от-
водится 90 дней. По словам источ-
ника РБК, близкого к АТБ, они исте-
кают в апреле. Поэтому формально 
изменений в структуре собствен-
ности банка пока не видно.

При этом, по словам собесед-
ника РБК, предписание снизить 
долю получил не только Вдовин, а 
еще двое акционеров —  основатель 

золотодобытчика Petropavlovsk  Plc 
Питер Хамбро и сын бывшего се-
натора Павла Масловского — Алек-
сей Масловский. Втроем с Вдови-
ным они через компании «ППФИН 
РЕГИОН» и «Техсан Энтерпрайзис 
Лимитед» совместно контролиру-
ют в общей сложности 67,58% бан-
ка. На этот пакет и ищут покупате-
ля, указывают источники РБК.

Представитель пресс-службы 
банка эту информацию опровер-
гает, отметив, что вопрос изме-
нения долей владения или изме-
нения состава акционеров не рас-
сматривается. Сам Вдовин на зво-
нок РБК не ответил. Сотрудник его 
приемной утверждает, что тот «не 
в Москве».

Обновленный совет

В результате давления со сторо-
ны ЦБ у АТБ меняется не толь-
ко структура собственности, но и 
совет директоров. Согласно рас-
крытому банком существенному 
факту, этот вопрос вынесен на по-
вестку внеочередного собрания 
акционеров банка, намеченного 
на 3 марта. Среди новых кандида-
тов в досрочно переизбираемый 
совет директоров, предложенных 
ключевым акционером — «ППФИН 
РЕГИОН», — Андрея Вдовина нет.

Там отсутствуют еще два члена 
действующего совета директоров: 
Олег Сафонов (входил в состав 
совета директоров М2М Прай-

вет Банка) и исполнительный ви-
це-президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Мурычев (был 
членом совета директоров банка 
«Интеркоммерц» на момент от-
зыва у него лицензии в феврале 
прошлого года). Связаться с Му-
рычевым не удалось: его мобиль-
ный телефон 27 февраля был не-
доступен. Сафонов отказался от 
комментариев.

Лишняя нагрузка

Неудовлетворительная деловая 
репутация двух крупных акцио-
неров и сопутствующее ей сниже-
ние их долей до уровня не выше 
10%, если эти доли не будут своев-
ременно проданы, может сказать-
ся на миноритарных акционерах 
АТБ. Дело в том, что, согласно не-
давно сделанным разъяснениям 
ЦБ, после принудительного сни-
жения долей владельцев с неудов-
летворительной репутацией авто-
матически увеличиваются доли 
прочих акционеров. Крупнейшим 
миноритарием АТБ является «доч-
ка» Всемирного банка — Между-
народная финансовая корпорация 
(IFC), которой принадлежит пакет 
в 6,7%.

По расчетам РБК, по резуль-
татам перераспределения долей 
доля IFC может вырасти до 11,1%, 
и она, таким образом, станет круп-
нейшим держателем акций АТБ. 
Согласно недавним разъяснени-
ям Банка России, это потребует 
согласования деловой репутации 
IFC c ЦБ, что сопряжено с дополни-
тельной нагрузкой и временными 
затратами. Ни российский, ни аме-
риканский офисы IFC не ответили 
за запрос РБК. Так же поступила и 
пресс-служба Банка России.

Выход из ситуации

Решить все указанные проблемы 
можно, продав контроль в бан-
ке новому собственнику, но сде-
лать это за столь короткий срок — 
90 дней — очень сложно, указыва-
ют юристы. «Для покупки незави-
симый инвестор должен провести 
due diligence, что занимает время. 
Даже если АТБ попытался бы найти 
«номинальных покупателей», сде-
лать это было бы крайне затруд-
нительно: продажа акций — мно-
гоступенчатый процесс, который 
в зависимости от объема выстав-
ленного на продажу пакета требует 
уведомления ЦБ о сделке либо ее 
предварительного согласования с 
ним. В любом случае ЦБ проверит 
источники формирования дохода 
потенциального покупателя», — 
объясняет адвокат юридической 
компании «Клишин и партнеры» 
Андрей Шугаев.

Впрочем, как показывает прак-
тика, найти покупателя все же воз-
можно. Например, East Capital по-
сле выставления предписания ЦБ 
по снижению его доли в Акибанке 
смогла продать ее компании «Кам-
ский бекон». Правда, она и до этого 
была в числе совладельцев банка. 
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Теперь деловая репутация владельцев банков контролируется ЦБ на постоянной основе, а не только 
при покупке банков, как раньше. На фото: контролирующий акционер Азиатско-Тихоокеанского банка 
Андрей Вдовин, учреждение которого попало под давление регулятора

В результате 

давления со стороны 

ЦБ у АТБ меняется 

не только структура 

собственности, 

но и совет директоров
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«Ïðåìèÿ Effie — îäíà èç ñàìûõ ïðåñòèæíûõ ïðåìèé 
â îáëàñòè ìàðêåòèíãîâûõ êîììóíèêàöèé, õîðîøî èç-
âåñòíàÿ âî ìíîãèõ ñòðàíàõ. Ïðåìèÿ ñïîñîáñòâóåò ðàç-
âèòèþ îòðàñëè, ðàçâèòèþ íåñòàíäàðòíûõ ïîäõîäîâ, 
ýôôåêòèâíûõ ðåøåíèé. Ïðåìèàëüíûé àâòîìîáèëüíûé 
áðåíä Genesis, êîòîðûé ìû ïðåäñòàâëÿåì, åùå äîñòà-
òî÷íî ìîëîä, íî ýòî íå ìåøàåò åìó äåìîíñòðèðîâàòü 
âñå ëó÷øåå, ÷òî åñòü íå òîëüêî â ñôåðå òåõíîëîãèé, 
íî è â îáëàñòè ïðîäâèæåíèÿ è ìàðêåòèíãà. Ìîäåëè 
Genesis áóäóò êîíêóðèðîâàòü ñ ïðåìèàëüíûìè ìîäå-
ëÿìè âåäóùèõ ìèðîâûõ àâòîìîáèëüíûõ áðåíäîâ áëàãî-
äàðÿ ïåðåäîâûì òåõíîëîãè÷åñêèì ðåøåíèÿì, âûñî-
÷àéøåìó óðîâíþ êîìôîðòà, ïåðâîêëàññíûì ìàòåðè-
àëàì è ïðåêðàñíûì õîäîâûì õàðàêòåðèñòèêàì. Íîâûé 
áðåíä ìàêñèìàëüíî îðèåíòèðîâàí íà êëèåíòîâ, ïîý-
òîìó íàì âàæíî ïîíèìàòü èõ çàïðîñû, òåíäåíöèè è îá-
ùèé âåêòîð ðûíêà. Ìû ïðîâåëè ìíîæåñòâî ìàðêåòèí-
ãîâûõ èññëåäîâàíèé, ÷òîáû íàéòè îïòèìàëüíóþ ôîðìó 
ïîäà÷è è íàèáîëåå ïîäõîäÿùèé ôîðìàò çíàêîìñòâà 
ñ áðåíäîì äëÿ ïîòðåáèòåëÿ.

Ìû ñ óäîâîëüñòâèåì ïîçíàêîìèì àóäèòîðèþ êîí-
êóðñà ñ ñàìèì áðåíäîì Genesis è åãî ìîäåëÿìè, êî-
òîðûå ñîîòâåòñòâóþò ñàìûì âûñîêèì ñòàíäàðòàì àâ-
òîìîáèëåñòðîåíèÿ. È â ñâîþ î÷åðåäü ñàìè ãîòîâû ïî-
çíàêîìèòüñÿ ñ íîâûìè ýôôåêòèâíûìè èíñòðóìåíòàìè 
ïðîäâèæåíèÿ ïðîäóêòà, îöåíèòü íîâåéøèå ìåòîäèêè 
è ïîîáùàòüñÿ ñ âåäóùèìè ýêñïåðòàìè îòðàñëè, òåì 
áîëåå ÷òî â íàøè çàäà÷è âõîäèò ôîðìèðîâàíèå íîâî-
ãî ñîäåðæàíèÿ ïîíÿòèÿ ðîñêîøè, êîòîðîå âîïëîùà-
åòñÿ â ìîäåëÿõ áðåíäà. È ìû áóäåì ðàäû, ÷òî îäíèìè 
èç ïåðâûõ ñ íîâûì áðåíäîì ïîçíàêîìèòñÿ àóäèòîðèÿ 
êîíêóðñà Effie.

Íàäååìñÿ, ÷òî äàííîå ñîòðóäíè÷åñòâî áóäåò 
íå òîëüêî âçàèìîâûãîäíûì, íî è ïðèíåñåò íîâûå çíà-
íèÿ, ïîäàðèò íîâûå ýìîöèè âñåì ñòîðîíàì».

Àëåêñåé Êàëèöåâ, 
èñïîëíèòåëüíûé äèðåêòîð 
Genesis â Ðîññèè

«Áóäåì êîíêóðèðîâàòü ñ ìîäåëÿìè 
âåäóùèõ ïðåìèàëüíûõ áðåíäîâ»

Îëüãà Ëèõèíà

Effie ðàñòåò âìåñòå ñ ðûíêîì
Èíäóñòðèÿ ìàðêåòèíãà è ðåêëàìû â 2016 ãîäó âûøëà èç ïèêå 
è ïîêàçàëà ðîñò. Èãðîêè ðûíêà îñâàèâàþò ñîâðåìåííûå 
èíñòðóìåíòû è ïðîâîäÿò ÿðêèå êàìïàíèè, âîçäåéñòâóþùèå 
íà ïîòðåáèòåëåé â íîâûõ ýêîíîìè÷åñêèõ óñëîâèÿõ.

×åðòà âðåìåíè — íåîáû÷-
íûå ìàðêåòèíãîâûå êàìïà-
íèè ðåàëèçóþòñÿ íå òîëüêî 
â Ìîñêâå, âñå áîëüøå ïå-
ðåäîâûõ êåéñîâ ïðîäâèæå-
íèÿ òîâàðîâ è óñëóã ïîñòàâ-
ëÿþò ðîññèéñêèå ðåãèî-
íû. Effie Russia, çíàìåíèòàÿ 
ìåæäóíàðîäíàÿ ïðåìèÿ 
çà ýôôåêòèâíûå ñòðàòå-
ãèè â îáëàñòè ìàðêåòèíãà, 
èäåò â ðåãèîíû è íàãðà-
æäàåò ëó÷øèõ. Ïðèåì çà-
ÿâîê íà Effie Awards Russia 
2016 ïðîäëåí äî 5 ìàðòà 
2017 ãîäà. 

Èòîãè 2016 ãîäà íà ðûí-
êå ðåêëàìû è ìàðêåòèí-
ãà åùå íå ïîäâåäåíû, íî, 
ïî äàííûì ÀÊÀÐ, ïåðâîå 
ïîëóãîäèå ïîêàçàëî ïîçè-
òèâíóþ äèíàìèêó. Îáùèé 
ðîñò ðûíêà ñîñòàâèë 17%, 
â òî âðåìÿ êàê â 2015 ãîäó 
ðûíîê ðåêëàìû â ñðåä-
ñòâàõ åå ðàñïðîñòðàíå-
íèÿ ñîêðàòèëñÿ íà 10% 
ïî ñðàâíåíèþ ñ 2014-ì.

Íîâîé ðåàëüíîñòüþ ñòà-
ëè ïðîèçâîäèòåëè, äåëàþ-
ùèå àêöåíò íà ñîêðàùå-
íèè èçäåðæåê, è ïîòðå-
áèòåëè, êîòîðûå ñ÷èòàþò 
äåíüãè. Â ýòîé ñèñòåìå êî-
îðäèíàò ðûíêó ïðåäñòîèò 
ðàçâèâàòüñÿ â áëèæàéøèå 
íåñêîëüêî ëåò.

«Ãëàâíûé èòîã ïðîøëîãî 
ãîäà — ïîçèòèâíîå íàñòðî-
åíèå ðûíêà, — ïîä÷åðêíóë 
âèöå-ïðåçèäåíò ÀÊÀÐ Ìè-
õàèë Ñèìîíîâ. — Êàòàñòðî-
ôè÷åñêîå ïàäåíèå çàêîí-
÷èëîñü, çàêîí÷èëèñü ðàç-
ãîâîðû î òîì, êàê ó âñåõ âñå 
ïëîõî, — ìû íà÷àëè ñåáÿ 
íîðìàëüíî îùóùàòü». 

Äâà óñòîé÷èâûõ òðåíäà, 
êîòîðûå îòìå÷àþò èãðîêè 
ðûíêà, — ïðîíèêíîâåíèå 
öèôðîâûõ òåõíîëîãèé âî 
âñå îáëàñòè êîììóíèêà-
öèé è áîëåå èíòåíñèâíîå 
èñïîëüçîâàíèå òåõíîëî-
ãèé, êîòîðûå âîçäåéñòâóþò 
íà ïîòðåáèòåëÿ â ìåñòàõ 
ïðîäàæ.

Ìèõàèë Ñèìîíîâ îòìå-
÷àåò, ÷òî ïðîèñõîäèò ïåðå-
ðàñïðåäåëåíèå ðåêëàì-
íûõ áþäæåòîâ: èç event 

è ìàðêåòèíãà äåíüãè ïåðå-
òåêàþò â êàíàëû, êîòîðûå 
ïðîäàþò çäåñü è ñåé÷àñ. 
Ýòî â ïåðâóþ î÷åðåäü 
òðåéä-ìàðêåòèíã, ñåé-
ëç-ïðîìîóøí — ðàáîòà ñ 
òîâàðîì íà ïîëêå è âñåâîç-
ìîæíûå àêöèè íåïîñðåä-
ñòâåííî â ìàãàçèíå, íàïðè-
ìåð äåãóñòàöèÿ èëè ëîòå-
ðåÿ. Ïîÿâèëèñü ýôôåêòèâ-
íî ðàáîòàþùèå êàìïàíèè 
ïî âîâëå÷åíèÿ ïîòðåáè-
òåëåé, áîëåå äåéñòâåí-
íûå, ÷åì ñêèäî÷íûå êàðòû. 
Íàïðèìåð, â ñåòè «Àçáó-
êà âêóñà» ïîêóïàòåëÿì çà 
ïîêóïêè íà÷èñëÿþòñÿ áàë-
ëû, êîòîðûå çàòåì ìîæíî 
ïîòðàòèòü íà àêöèîííûå 
òîâàðû. Ïðîäóêòîâûå ñåòè 
âñå ÷àùå èñïîëüçóþò ðàñ-
ñûëêó ïåðñîíàëüíûõ ïðåä-
ëîæåíèé, îñíîâàííóþ íà 
àíàëèçå ïîêóïîê êàæäî-
ãî êëèåíòà. Òàê, ñêàæåì, 
«Ëåíòà» ïðèñûëàåò èí-
ôîðìàöèþ î ðàñïðîäàæå 
àëêîãîëÿ èëè ñêèäêàõ íà 
ñàðäåëüêè òîëüêî òåì ïî-
êóïàòåëÿì, êîòîðûå è ðà-
íåå ïðèîáðåòàëè àëêîãîëü 
è êîëáàñíûå èçäåëèÿ. 

Ñîâðåìåííûå ïðèåìû, 
êîòîðûå ïîçâîëÿþò âîâ-
ëå÷ü ïîòðåáèòåëÿ â êîììó-
íèêàöèþ, äåìîíñòðèðóþò 
ïîáåäèòåëè Effie Awards 
Russia. Â ýòîì ãîäó ïðåìèÿ 
ïðîéäåò óæå â ÷åòâåðòûé 
ðàç. Effie Awards ïðîâî-
äèòñÿ ïî ïðàâèëàì, êîòî-
ðûå åäèíû äëÿ âñåõ ñòðàí, 
ãäå ïðåäñòàâëåíà ïðåìèÿ. 
Ïîáåäèòåëè Effie Awards 
Russia ìîãóò òàêæå ñòàòü 
ó÷àñòíèêàìè ïðåìèè â äðó-
ãèõ ñòðàíàõ, åñëè ìàðêå-
òèíãîâûå êàìïàíèè, êîòî-
ðûå îíè ðàçðàáàòûâàëè, 
èìåëè ìåæäóíàðîäíûé 
ìàñøòàá. Â 2017 ãîäó â êîí-
êóðñå íà ïðåìèþ çà ñàìûé 
ýôôåêòèâíûé êåéñ ó÷àñòâó-
þò êàìïàíèè, ïðîâåäåííûå 
â 2016 ãîäó. 

Åùå îäèí óñòîé÷èâûé 
òðåíä — ïðîíèêíîâåíèå 
öèôðîâûõ òåõíîëîãèé â òà-
êèå òðàäèöèîííûå ñôåðû 
ðåêëàìíûõ êîììóíèêà-

öèé, êàê íàðóæíàÿ ðå-
êëàìà. Ðåêëàìíûå ùèòû 
ñìîãóò ëîâèòü âíèìàíèå 
ïîòðåáèòåëÿ íå õóæå, ÷åì 
êîíñóëüòàíòû â ìàãàçèíå. 
Êîìïàíèÿ Media Direction 
Group â íàñòîÿùåå âðå-
ìÿ òåñòèðóåò íà îäíîé èç 
öåíòðàëüíûõ óëèö Íîâîñè-
áèðñêà íàðóæíóþ ðåêëà-
ìó, êîòîðàÿ áóäåò òàðãå-
òèðîâàòüñÿ èìåííî íà òîò 
ñîñòàâ àóäèòîðèè, êîòî-
ðàÿ â äàííûé ìîìåíò âèäèò 
ðåêëàìíóþ êîíñòðóêöèþ. 
Ïîòîêè ëþäåé â ðàçíîå 
âðåìÿ ñóòîê îòñëåæèâà-
þòñÿ ñ ïîìîùüþ èçìåðå-
íèé èññëåäîâàòåëüñêîé 
êîìïàíèè Mediascope 
(áûâøàÿ TNS). Ãåíåðàëüíûé 
äèðåêòîð Media Direction 
Group Àíäðåé Áðàéîâè÷ 
ðàññêàçàë, ÷òî â ïðîåê-
òå ó÷àñòâóþò íåñêîëüêî 
êðóïíûõ áðåíäîâ, ïðî-
äóêöèÿ êîòîðûõ ðàññ÷èòà-
íà íà ðàçíóþ àóäèòîðèþ. 
Ñðåäè íèõ, íàïðèìåð, 
HeadHunter, Hasbro è Uber. 
Áëàãîäàðÿ âîçìîæíîñòè 
àäðåñíîé êîììóíèêàöèè 
ñî «ñâîèì» êëèåíòîì, óâå-
ðåí Áðàéîâè÷, èíâåñòèöèè 
â íàðóæíóþ ðåêëàìó âîç-
ðàñòóò, ïîäîáíàÿ öèôðî-
âàÿ ðåêëàìà âñêîðå ïîÿ-
âèòñÿ íå òîëüêî â Íîâîñè-
áèðñêå è íå òîëüêî â òåñòî-
âîì ðåæèìå.

Îäíàêî íîâûå òåõíî-
ëîãèè ìîãóò äîïîëíèòü, 
íî íå çàìåíÿò ÿðêîãî êðå-
àòèâà, ïðèâëåêàþùåãî ïî-
òðåáèòåëåé ê òîìó èëè èíî-
ìó áðåíäó. 

ßðêèì àâòîìîáèëüíûì 
êåéñîì ñòàë âûâîä íà ðîñ-
ñèéñêèé ðûíîê ñóááðåí-
äà Genesis — íîâîé ïðå-
ìèàëüíîé ìàðêè Hyundai, 
êîòîðàÿ çàäàåò íîâûé óðî-
âåíü âîñïðèÿòèÿ îäíîãî èç 
ëèäåðîâ ìàññîâîãî ñåã-
ìåíòà àâòîðûíêà.

Íà ðûíîê áðåíä âûâî-
äèëî àãåíòñòâî Innocean 
Worldwide Russia. Áèç-
íåñ-äèðåêòîð Innocean 
Worldwide Russia Ñòàíèñ-
ëàâ Ñàôðîíîâ ðàññêàçàë, 

÷òî íà ïðåìüåðó áðåíäà 
è åãî ôëàãìàíñêîé ìîäå-
ëè — ïðåäñòàâèòåëüñêîãî 
ñåäàíà G90 â êîíöåðòíîì 
çàëå «Áàðâèõà Ëàêøåðè 
Õîëë» íà Ðóáëåâñêîì øîñ-
ñå áûëè ïðèãëàøåíû Åãîð 
Êîí÷àëîâñêèé, Âÿ÷åñëàâ 
Çàéöåâ, Âëàä Äåìèí, Ñåð-
ãåé Êðèñòîâñêèé. Ïî÷åòíîé 
ãîñòüåé ìåðîïðèÿòèÿ ñòàëà 
ïðèìà-áàëåðèíà Ìàðèèí-
ñêîãî òåàòðà è Àìåðèêàí-
ñêîãî òåàòðà áàëåòà Äè-
àíà Âèøíåâà. Ñàôðîíîâ 
îòìåòèë, ÷òî íà ãîñòåé ïðî-
èçâåëî âïå÷àòëåíèå ëè÷íîå 
ïðèñóòñòâèå ãëàâû áðåíäà 
Genesis è âèöå-ïðåçèäåíòà 
Hyundai Ìàíôðåäà Ôèöä-
æåðàëüäà.

Ðûíîê ìàðêåòèíãîâûõ 
êîììóíèêàöèé ïðîäîëæà-
åò ñâîå ðàçâèòèå, à èíòå-
ðåñíûå ýôôåêòèâíûå êåé-
ñû ïîÿâëÿþòñÿ íå òîëüêî 
â Ìîñêâå. Ãåíåðàëüíûé äè-
ðåêòîð Effie Awards Russia 
Åêàòåðèíà Ñîí: «Ìû õîòèì 
âîâëå÷ü â îðáèòó ïðåìèè 
íå òîëüêî áîëüøèå áðåí-
äû è ìåæäóíàðîäíûå 
àãåíòñòâà, êîòîðûå çíàþò 
ïðî ïðåìèþ è ó÷àñòâóþò 
â íåé, íî è èãðîêîâ èç ðå-
ãèîíîâ, ëîêàëüíûå êîìïà-
íèè. Â 2016 ãîäó ìû ïðîâåëè 
ñåìèíàðû â Ñàíêò-Ïåòåð-
áóðãå è Åêàòåðèíáóðãå è 
óáåäèëèñü, ÷òî íà ìåñò-
íûõ ðûíêàõ ðàáîòàþò ïðî-
ôåññèîíàëû è ðåàëèçóþò 
îòëè÷íûå ïðîåêòû. Òàêèå, 
êàê îáëàäàòåëü Ãðàí-ïðè 
ïðîøëîãî ãîäà — ñòðî-
èòåëüíûé òîðãîâûé äîì 
«Ïåòðîâè÷» èç Ñåâåðî-Çà-
ïàäíîãî ðåãèîíà, êîòîðûé 
óñïåøíî âûøåë â Ìîñêâó, 
íàðàñòèâ ïðîäàæè è äîëþ 
ðûíêà íà ôîíå îáùåãî ïà-
äåíèÿ DIY-ñåãìåíòà».

Íà î÷åðåäè — Êàëèíèí-
ãðàä, Íîâîñèáèðñê è Íèæ-
íèé Íîâãîðîä. Â áëèæàéøèå 
íåñêîëüêî ëåò Effie è â ýòèõ 
ãîðîäàõ äàñò âîçìîæíîñòü 
ñîçäàòåëÿì ðåêëàìíûõ 
êàìïàíèé óçíàòü î ëó÷øèõ 
ìåæäóíàðîäíûõ ïðàêòèêàõ 
è ïîêàçàòü ñåáÿ ìèðó.

*Òðàíñëèòåðàöèÿ èíîÿçû÷íûõ ñëîâ: Ýôôè Ðàøà, Ýôôè Ýâîðäñ Ðàøà, Ýôôè, Ýì ýíä Ýìñ, ÁÁÄÎ, Èíñòèíêò, Ìåäèà Äèðåêøí Ãðóï, ÒÍÑ, Õåäõàíòåð, Õàñáðî, Óáåð, Òîéîòà ÝâåðÒåñò, Äæåíåñèñ, Õåíäý, Èííîñåàí Âîðëäâàéä Ðàøà.
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1 марта состоится рассмотрение судом апелляционных жалоб РБК и «Роснефти»

Судный день-2
Публикация была посвящена под-
готовке к  приватизации 19,5% 
«Роснефти» и рискам, которые не-
сет эта сделка. В ней, в частности, 
говорилось о том, что главный ис-
полнительный директор «Роснеф-
ти» Игорь Сечин предложил ру-
ководству страны наложить огра-
ничения на будущих покупателей 
этих акций, чтобы они не смогли 
заключать акционерное соглаше-
ние с крупнейшим миноритарием 
нефтяной компании — британской 
BP (владеет 19,75%) — и объеди-
нять с ним пакеты акций (в сумме 
у них могло получиться почти 40%). 
В «Роснефти» сочли, что эта ста-
тья испортила ей отношения с BP 
и  нанесла компании громадный 
репутационный ущерб (подробнее 
об иске госкомпании и о том, поче-
му аргументы и расчеты «Роснеф-
ти» выглядят надуманными, — см. 
справку).

Суд решил, что  статья поро-
чит репутацию «Роснефти» и РБК 
должен опубликовать опроверже-
ние, но размер денежных требова-
ний был снижен в 8 тыс. раз (!) — 
до 390 тыс. руб. на всех ответчиков 
(РБК и авторов оспариваемой ста-
тьи). С этим решением не согласи-
лись ни «Роснефть», ни РБК, ни его 
журналисты, поэтому все стороны 
и подали апелляции.

РБК не согласен с обвинения-
ми в том, что апрельская статья 
как-либо опорочила репутацию 

Иск на 3,179 млрд руб.

Повод для иска
11 апреля 2016 года РБК 
опубликовал статью под за-
головком «Сечин попросил 
правительство защитить 
«Роснефть» от BP». Она 
была посвящена подготов-
ке к приватизации 19,5% 
«Роснефти».
После выхода статьи в «Ро-
снефти» заявили, что эта 
информация не соответ-
ствует действительно-
сти и порочит деловую 
репутацию компании. 
Порочащими компания 
назвала заголовок статьи 
и лид-абзац: «Президент 
«Роснефти» Игорь Сечин 
опасается, что BP соберет 
блокирующий пакет ком-
пании в ходе приватизации 
19,5% ее акций. Чтобы этого 
не произошло, он просит 
правительство ограничить 
права покупателей прива-
тизируемых акций».
«Роснефть» обратилась 
в суд с требованием опро-
вергнуть содержащиеся 
в статье утверждения. 
Управление информацион-
ной политики «Роснефти» 
заявило, что содержащаяся 
в статье информация «явля-

ется ложной и представляет 
собой ни на чем не осно-
ванные фантазии журнали-
стов или их так называемых 
источников». Ответчиками 
по иску стали ООО «Бизне-
сПресс» (учредитель газе-
ты РБК), телеканал РБК ТВ, 
журналисты РБК Тимофей 
Дзядко, Людмила Подо-
бедова, Максим Товкайло 
и ведущий телеканала РБК 
ТВ Константин Бочкарев.
Однако содержащаяся 
в статье информация полу-
чила целый ряд подтверж-
дений. В частности, 8 июля 
первый вице-премьер 
Игорь Шувалов подписал 
директиву представителям 
государства в совете ди-
ректоров «Роснефтегаза» 
(владеет 69,5% «Роснеф-
ти»), которая фактически 
предусматривает ограни-
чение прав будущих акцио-
неров компании. Согласно 
тексту директивы, поку-
патель акций «Роснефти» 
не имеет права продавать 
их в течение трех лет, а так-
же обязан заключить акци-
онерное соглашение с «Ро-
снефтегазом» и голосовать 
за его кандидатуры в со-

вете директоров нефтяной 
компании, что обеспечит 
государству сохранение 
контроля (у РБК есть копия 
этого документа).
Но даже если бы этого 
документа не было, само 
по себе утверждение о на-
несении репутационного 
вреда выглядит странно. 
Игорь Сечин был избран 
в советы директоров «Ро-
снефти» и «Роснефтегаза» 
на основании распоря-
жений правительства, 
которые подписываются 
премьером Дмитрием Мед-
ведевым или его замести-
телями. То есть если Сечин 
и предупреждал правитель-
ство о рисках, связанных 
с участием BP в привати-
зации госкомпании, то он 
просто добросовестно 
выполнял свою работу.
Наконец, распоряжение 
правительства № 1111-р 
от 1 июля 2013 года говорит 
о том, что приватизация 
будет осуществляться пра-
вительством путем выдачи 
директив своим предста-
вителям в совете дирек-
торов «Роснефтегаза». 
А представители государ-

ства обязаны голосовать 
по подобным вопросам ис-
ключительно по директиве 
акционера. Следовательно, 
Сечин не принимает реше-
ний об условиях приватиза-
ции и его действия в этом 
случае не могут ущемлять 
права действующих акцио-
неров компании, заключа-
ют юристы РБК.

Ущерб, которого не было
Размер репутационного 
вреда в беспрецедентные 
3,179 млрд руб. «Роснефть» 
обосновывает выводами, 
подготовленными компани-
ей «Центр профессиональ-
ной оценки».
Риск «потенциальной поте-
ри крупнейшего контраген-
та» обойдется «Роснефти» 
в 1,59–20,598 млрд руб., 
говорится в докумен-
те. На столько может 
уменьшиться гудвилл 
госкомпании (стоимость 
ее нематериальных акти-
вов — репутации, техниче-
ских компетенций, связей 
и бренда). Каким образом 
рассчитан этот ущерб, в ис-
следовании не говорится.
При этом, как следует 

из финансовой отчетно-
сти «Роснефти» за первый 
квартал и первое полуго-
дие 2016 года, величина 
гудвилла не изменилась. 
На 31 декабря 2015 года гу-
двилл составлял 227 млрд 
руб., такое же значение 
указано и в конце перво-
го полугодия 2016 года, 
то есть после публикации 
РБК.
Но самое главное, о чем го-
ворят многие юристы, 
беспрецедентным является 
само требование возмеще-
ния потенциального ущер-
ба. «Если компания считает, 
что информация повлияла 
на ее нематериальные 
активы, то надо доказать, 
что повлияла, а не просто 
теоретически «могла по-
влиять», — говорит адвокат 
Московской городской кол-
легии адвокатов Алексей 
Мельников.
Понятно, что это очень 
сложно сделать, так как ос-
новной фактор, влияющий 
на акции «Роснефти», — это 
колебания цен на нефть. 
В данном случае такой 
точный подсчет вряд ли 
возможен.

Участие в деле BP
Представители «Роснефти» 
полагают, что публикация 
также может оказать вли-
яние на взаимоотношения 
с ВР. Более того, привести 
к расторжению заключен-
ных контрактов между ком-
паниями. Однако после вы-
хода статьи РБК «Роснефть» 
не только не потеряла 
BP в качестве партнера, 
но даже укрепила с ней со-
трудничество.
Юристы РБК в этой си-
туации ходатайствовали 
о привлечении ВР третьим 
лицом к рассмотрению 
дела в суде. «Роснефть» же 
при этом возражала против 
привлечения к разбира-
тельству своих партнеров. 
В итоге суд принял сторону 
«Роснефти», указав одно-
временно на то, что окон-
чательное решение спора 
не окажет влияния на права 
и обязанности ВР. Таким 
образом, логика претензий 
«Роснефти» о вреде отно-
шениям с ВР была косвенно 
опровергнута судом.
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«Вариантов развития событий гипотетически может быть три: частично или полностью удовлетворена апелляционная жалоба «Роснефти» 
(увеличена взысканная сумма вплоть до 3,179 млрд руб.) или жалоба РБК (полностью отказано в иске или снижена сумма компенсации) 
либо апелляционный суд оставит в силе решение суда первой инстанции, отклонив все жалобы», отмечает эксперт
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«Роснефти». В частности, дирек-
тор по  юридическим вопросам 
РБК Тимофей Щербаков обращает 
внимание на то, что информиро-
вание правительства как фактиче-
ского владельца 69,5% акций «Ро-
снефти» (на тот момент через го-
схолдинг «Роснефтегаз») обо всех 
потенциальных рисках продажи 
19,5% компании являлось обязан-
ностью Сечина как представителя 
интересов правительства в сове-
тах директоров компаний страте-
гического значения.

«Тем  не  менее РБК привет-
ствует тот факт, что судья Арби-
тражного суда Москвы Болдунов, 
снизивший требования нефтяной 
компании с 3,179 млрд до 390 тыс. 
руб., фактически перевел это дело 
из плоскости политического аб-
сурда туда, где оно должно быть, — 
в область цивилизованного спора 
хозяйствующих субъектов», — до-
бавляет Щербаков.

Выступление Владимира Пу-
тина на  декабрьской пресс-кон-
ференции (президент тогда ска-
зал, что журналисты имеют пра-
во «пощипывать» чиновников) — 

это своеобразное заступничество 
за редакцию РБК в ее споре с «Ро-
снефтью», сказал РБК политолог, 
руководитель Центра экономи-
ческих и  политических реформ 
(ЦЭПР) Николай Миронов. По его 
словам, решение по тяжбе «Рос-
нефти» и  редакции «не  мог-
ло не  обсуждаться в  высших уз-
ких кругах», и об этом свидетель-
ствуют слова президента о правах 
прессы. «Такие фразы появляют-
ся неслучайно, у  нас все посла-
ния власти наполнены метафора-
ми и иносказаниями», — добавил 
Миронов. Он также назвал слова 
Путина о том, что с редакции РБК 
должна быть взыскана «ничтож-
ная» сумма 300 тыс. руб., гаранти-
ей того, что «порядок суммы взы-
скания не поменяется». «Решение 
уже принято, а если сумма немно-
го поменяется — это уже розочки 
на торте», — пояснил Миронов.

«Роснефть», однако, продол-
жает требовать более 3 млрд руб. 
компенсации. В  апелляцион-
ной жалобе компании, поданной 
в январе, говорится о нарушениях, 
которые допустил суд первой ин-

станции. «Например, юристы «Ро-
снефти» жалуются, что суд отка-
зался приобщать к делу два чемо-
дана бумаг, якобы доказывающих 
верность расчетов суммы репута-
ционного ущерба, которые были 
доставлены в суд в день заседания, 
и у нас не было ни минуты их из-
учить», — удивляется Щербаков. 
Хотя по сути это ответ их экспер-
тов на ответ наших экспертов, ко-
торые, в свою очередь, опроверг-
ли первые выводы еще одних экс-
пертов об оценке репутационного 
ущерба, добавляет юрист РБК.

«Главное  же, что  не  переста-
ет нас удивлять,  — требование 
компенсации ущерба, которого, 
судя по отчетности компании, так 
и  не  случилось»,  — резюмирует 
Щербаков.

«Случаи, когда в  апелляци-
онной инстанции взыскивается 
компенсация морального вреда 
(вреда деловой репутации) боль-
ше, чем установил суд первой ин-
станции, крайне редки, — коммен-
тирует адвокат Вадим Клювгант, 
кандидат исторических наук, ви-
це-президент Адвокатской палаты 

Москвы. — Сумма иска «Роснеф-
ти» к  РБК (3,179 млрд руб.) бес-
прецедентна по такому роду дел. 
Но и взысканная сумма (установ-
ленная решением Арбитражного 
суда Москвы (390 тыс. руб.) 12 де-
кабря 2016 года. — РБК) тоже нео-
бычно велика. Обычно по неиму-
щественным спорам взыскивает-
ся не больше нескольких десятков 
тысяч рублей. Определение суммы 
такой компенсации — это вопрос 
судейского усмотрения, а  наши 
суды, как правило, крайне невы-
соко оценивают личные неимуще-
ственные права.

Вариантов развития событий 
гипотетически может быть три: 
частично или  полностью удов-
летворена апелляционная жалоба 
«Роснефти» (увеличена взыскан-
ная сумма вплоть до 3,179 млрд 
руб.) или жалоба РБК (полностью 
отказано в иске или снижена сум-
ма компенсации) либо апелляци-
онный суд оставит в силе реше-
ние суда первой инстанции, от-
клонив все жалобы. В тотализа-
тор играть не готов, желаю РБК 
удачи».

О политическом характере иска 
говорит и политолог Василий Жар-
ков. В комментарии РБК он пред-
положил, что апелляционный суд 
вряд ли решит дело в пользу «Ро-
снефти». «Учитывая освобождение 
[активиста] Ильдара Дадина, я бы 
назвал новую тактику власти — гу-
манизация, — пояснил он. — И она 
может стать символом всего ново-
го предвыборного сезона». По сло-
вам Жаркова, взыскание с редак-
ции РБК полной суммы требований 
«Роснефти» накануне президент-
ских выборов было бы «очень пло-
хим сигналом» и «полностью про-
тиворечило бы стратегии Кремля 
на некую оттепель».

Директор Центра политических 
технологий Игорь Бунин назвал 
апелляцию «Роснефти» на решение 
Арбитражного суда Москвы «про-
изволом конкретного человека — 
Игоря Ивановича [Сечина]». Поли-
толог заявил РБК, что предъявление 
редакции иска на более чем 3 млрд 
руб. можно было бы считать угро-
зой свободе слова в России, если бы 
«успех апелляции не казался таким 
маловероятным». 

Лингвистическая экспертиза не нашла негатива на сайте и в газете РБК

Ни один из трех экспертов, 
исследовавших спорные 
тексты по запросам «Рос-
нефти» и РБК, не обнаружил 
негативной информации 
об Игоре Сечине в материа-
лах сайта rbc.ru. Работавший 
на «Роснефть» лингвист 
усмотрел ее в высказыва-
ниях ведущего программы 
«РБК. Рынки»; по мнению 
эксперта медиахолдинга, 
они были сделаны в форме 
предположения и сомнения.

Экспертиза «Роснефти»
Согласно лингвистическо-
му исследованию матери-

алов (шести фрагментов) 
сайта и телепрограммы 
«РБК. Рынки», которое 
провела доктор филоло-
гических наук, профессор 
кафедры русского языка 
филологического факуль-
тета Московского госу-
дарственного универси-
тета им. М. В. Ломоносова 
Мария Шульга, действия 
главы «Роснефти» Игоря 
Сечина представлены 
как негативные лишь в од-
ном фрагменте, а именно 
в высказываниях ведущего 
телепрограммы РБК, сде-
ланных в форме утверж-

дений, и «их негативный 
смысл состоит в том, 
что такие действия имеют 
обязательным последстви-
ем репутационные, струк-
турные и экономические 
потери для «Роснефти» 
и для государства».

Экспертиза РБК
Согласно лингвистиче-
скому исследованию 
(экспертизе) материалов 
сайта и телепрограммы 
РБК, которое провел доктор 
филологических наук, заве-
дующий отделом экспери-
ментальной лексикографии 

Института русского языка 
им. В. В. Виноградова РАН 
Анатолий Баранов, в од-
ном из шести фрагментов 
«передается негативная ин-
формация» о нефтяной ком-
пании. Как указывает экс-
перт, в эфире телеканала 
звучит вывод о том, что «по-
литика «Роснефти» стано-
вится более закрытой», есть 
«сомнение в перспектив-
ности акций «Роснефти», 
а приватизация компании — 
«не всегда здесь есть так 
называемый хеппи-энд». 
При этом эксперт указыва-
ет, что негативная инфор-

мация выражена в форме, 
«аналогичной предполо-
жению», форме «сомнения 
в отношении будущих собы-
тий» и в форме «сообщения 
о возможности».
Еще одну экспертизу фраг-
ментов текста и телевизи-
онного эфира РБК провел 
доктор филологических 
наук, заведующий кафедрой 
русского языка Российско-
го государственного гума-
нитарного университета 
Максим Кронгауз. Он при-
шел к заключению, что в ис-
следованных фрагментах 
нет негативных утвержде-

ний о том, что Игорь Сечин 
нарушил закон, повел себя 
неэтично или недобро-
совестно. В заключении 
указывается, что в эфире 
и на сайте РБК не содер-
жалась информация о том, 
что Сечин действовал 
«за спиной» BP. Также экс-
перт отметил, что публика-
ция содержит информацию 
о позиции BP в связи с уве-
личением доли участия 
компании в НК «Роснефть», 
и «эта позиция заключается 
в том, что увеличение доли 
BP нежелательно и не пла-
нируется».
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 Аналитики обеспокоены снижением окупаемости стартапов в США

Пузырь из инкубатора
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Глава крупнейшего американ-
ского инкубатора стартапов 
Сэм Альтман убежден, что вен-
чурный рынок в США пере-
грет как никогда. И виноваты, 
по его мнению, в этом все 
играющие на нем — инновато-
ры, инвесторы и власти.

В феврале 2017 года Сэм Альтман 
представил очередной годовой от-
чет о работе возглавляемой им ком-
пании Y Combinator и состоянии 
дел в венчурной индустрии в США 
в целом. Как оказалось, он убежден, 
что в Кремниевой долине надува-
ется очередной пузырь. И Альтман, 
которому в апреле исполнится 32, 
хорошо знает, кто в этом виноват — 
основатели стартапов, венчурные 
инвесторы и власти. Сам он испро-
бовал себя и в качестве стартапера, 
и инвестора, поэтому знает ситуа-
цию не понаслышке.

Чем провинились создатели 
инновационных бизнесов? Они, 
по мнению Альтмана, хотят быть 
основателями компаний, сравни-
мых с самыми дорогими в их сек-
торе, хотя на самом деле подвинуть 
лидеров им вряд ли уже удастся.

А инвесторы, по Альтману, не-
хороши тем, что выступают свое-
го рода совратителями — не толь-
ко отвлекают стартаперов от рабо-
ты над продуктом, но и завышают 
оценки инновационных компаний, 
хотя те еще толком не успели ниче-
го добиться.

А все потому, что в стране пере-
избыток дешевых денег, которыми 
правительство накачало американ-
скую экономику, поясняет прези-
дент Y Combinator.

«Такие компании, как Amazon, 
Facebook, Google, Apple и Microsoft, 
обладают мощными преимуще-
ствами, которые основатели и ин-
весторы еще не вполне осознают, — 
утверждает Альтман. — Я полагаю, 
что и дальше у них многое будет 
хорошо получаться. <…> Конечно, 
будут и области, в которых эти ком-
пании по своей природе слабее, вот 
там-то лучше всего и начинать свой 
бизнес».

Таков его совет тем, кто хо-
чет ориентироваться на лидеров. 
А главное его предупреждение за-
ключается в том, что некоторые 
из новых проектов, по его мне-
нию, чересчур переоценены и это 
таит угрозу для всей индустрии.  
Рулоф Бота, партнер инвестфонда 
Sequoia, согласен с такой оценкой. 
Он считает, что ситуация в техно-
логическом секторе напоминает 
период, предшествовавший «краху 
доткомов». «В 2001 году над Крем-
ниевой долиной повис туман, — на-
помнил Бота Bloomberg. — И сей-
час тоже повис туман. Нет базово-
го роста».

Речь вот о чем. В 2011 году, по 
данным Bloomberg, глобальные 
вложения в стартапы составили 
$49 млрд, в 2014-м — $92 млрд, в 
2016-м — $100 млрд. В те же годы 
инвесторам вернулось $37 млрд, 
$82 млрд и $47 млрд соответствен-

но. Таким образом, инвестиции за 
пять лет удвоились, а возврат за 
то же время снизился вдвое. И это 
крайне настораживает аналитиков.

Президент-реформатор

Стоит отметить, что Альтман при-
нял в надувании нового пузыря 
самое непосредственное участие. 
При нем Y Combinator превратился 
в настоящую машину по выпуску 
дорогостоящих компаний. Слуша-
тели YC — создатели новых ком-
паний, ожидающие масштабных 
инвестиций, — получают в инкуба-
торе не только первичное финанси-
рование и наставничество.  В ходе 
финального «экзамена» (Demo Day) 
основатели презентуют свои про-
екты и тут же общаются с первыми 
инвесторами, также отобранными 
Y Combinator.

И для некоторых это общение 
оказывается первым шагом на 
пути в «единороги», как в США на-
зывают стартапы, достигшие оцен-
ки $1 млрд. Ведь именно крупные 
венчурные инвесторы обеспечива-
ют основной рост капитализации. 
Да такой, что более объективная 
рыночная оценка нередко оказы-
вается куда скромнее.

«Они создали лучшую биз-
нес-модель всех времен. За ко-
пейки они получают 7% от мно-
гих из лучших стартапов в Крем-
ниевой долине», — восхищался YC 
в разговоре с The New Yorker один 
из венчурных капиталистов. При-
думал эту модель не Альтман — 
он пришел в Y Combinator в ка-
честве курсанта первого набора в 

2005 году. Ему тогда было 19 лет, и 
он пестовал проект Loopt. Это мо-
бильное приложение, позволяю-
щее друзьям в соцсетях автомати-
чески сообщать друг другу о своем 
местонахождении. Чтобы поста-
вить свое детище на коммерче-
скую ногу, Альтман бросил Стэн-
фордский университет и отпра-
вился в ученики к Полу Грэму, ос-
нователю и первому президенту Y 
Combinator. Через семь лет Loopt 
был продан за $43,4 млн, а спустя 
еще два года Грэм объявил Альт-
мана (которого называл в пятерке 
самых влиятельных инвесторов за 
последние десятилетия, наравне с 
создателями Apple и Google) своим 
преемником.

Став гендиректором YC, Альт-
ман в целом сохранил бизнес-мо-
дель Грэма, но многое и измени-
лось. Начальное финансирование 
теперь доступно для продуктов, ко-

торые не только не представлены 
инвесторам, но находятся в самой 
ранней стадии разработки, когда 
идея лишь начинает обретать кон-
туры. Численность потоков удвои-
лась, и это не предел — в год инку-
батор планирует запускать в полет 
не по несколько сотен, а по несколь-
ко тысяч компаний. У Y Combinator 
появился фонд для инвестирова-
ния в проекты на любых этапах. 
В курсанты теперь берут не только 
авторов оригинальных программ-
ных продуктов, но и инноваторов в 
сфере энергетики, биотехнологий, 
робототехники.

На новых направлениях у Y Com-
binator еще не было громких успе-
хов, сравнимых с такими проекта-
ми, как файлообменник Dropbox, 
сервис краткосрочной аренды жи-
лья Airbnb или платежная система 
Stripe (в конце прошлого года ин-
весторы оценили ее в $9,2 млрд). 

Но Альтман не считает нужным за-
мыкаться на IT-технологиях. «У нас 
нет каких-то заданных представле-
ний, — говорил он Entrepreneur. — 
Мы не знаем, откуда возникнет 
следующая 10-миллиардная ком-
пания. Они все неочевидны. Если 
мы верим, что компания может 
стать гигантом  — будем ее фи-
нансировать, каким бы ни был ее 
бизнес».

Пророк-пессимист

В общем, будущее Y Combinator 
у Альтмана тревоги не вызывает. 
А вот происходящее со «звездны-
ми» стартапами его настораживает. 
Взять, к примеру, Stripe — оценка в 
$9,2 млрд не рыночная, первичного 
размещения акций на бирже еще 
не было. Эта цифра отражает цену, 
по которой акции компании при-
обрели частные инвесторы. А они 

 По мнению Сэма Альтмана, в надувании стартаповского пузыря следует винить не только их основателей, но и инвесторов, 
которые отвлекают стартаперов от работы над продуктом и завышают оценки инновационных компаний
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Фабрика IT-звезд

Y Combinator (YC) — 
один из старейших и 
самый известный биз-
нес-инкубатор в мире, 
а также одноименный 
венчурный фонд. 
Создан в 2005 году 
IT-предпринимателем 
Полом Грэмом, инвест-
банкиром Джессикой 
Ливингстон  и еще тре-

мя IT-бизнесменами. 
В 2014-м Грэм привлек 
для управления YC 
Сэма Альтмана. Дваж-
ды в год YC проводит 
набор стартаперов на 
трехмесячные курсы, 
по завершении кото-
рых инвестирует в наи-
более перспективные 
проекты $120 тыс. в 

обмен на долю в 7%. 
В 2016 году, согласно 
отчету Альтмана, инку-
батор вложил $27 млн 
в бизнесы слушателей 
на первой стадии и 
еще $187 млн во время 
последующих раундов. 
Среди самых извест-
ных «выпускников» 
YC — Reddit, Airbnb, 

Dropbox и др. К 1 янва-
ря, по данным Альтма-
на, курсы YC закончили 
3200 бизнесменов; 
стоимость созданных 
ими 1470 компаний в 
этом году перевалит 
за $100 млрд. Ключе-
вые конкуренты YC в 
США — 500 Startups, 
IdeaLab и Techstars.
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нередко ориентируются на интерес 
к компании, но никак не на ее ре-
альные показатели.

Частная оценка вовсе не зна-
чит, что компания действительно 
столько стоит, соглашался один из 
основателей Stripe Джон Колли-
сон, ставший в результате послед-
него раунда инвестиций самым мо-
лодым self-made миллиардером в 
мире. И вовсе не факт, что такая ка-
питализация сохранится после IPO.

В частности, на прошлой неде-
ле другая венчурная «звезда»  — 
Snapchat (мобильный сервис об-
мена фотографиями и видео с ко-
роткими сообщениями) выпусти-
ла проспект к намеченному на март 
IPO, из которого следует, что ком-
пания надеется на рыночную оцен-
ку в $19–22 млрд, хотя частные ин-
весторы исходили из стоимости в 
$25 млрд.

Билл Герли, партнер в Benchmark 
Capital, объяснял, каким образом 
количество стартапов, достигших 
капитализации $1 млрд, выросло с 
80 в начале 2015 года до 229 в нача-
ле 2016 года. По его мнению, стало 

слишком легко привлекать инве-
стиции: «Выбираешь новую оцен-
ку [своей компании], гораздо выше 
предыдущей, ваяешь презентацию, 
рассылаешь предложения и смо-
тришь, как сотни миллионов долла-
ров текут на твой счет. Год или пол-
тора спустя снова отправляешься в 
путь и повторяешь то же самое. Су-
перпросто».

О том, что частные оценки стар-
тапов часто выходят за разумные 
рамки, не устает предупреждать 
и Альтман. «Динамика компаний, 
которые собирают огромные ин-
вестиции на основании огром-
ных оценок во время первого ра-
унда инвестиций, вроде Color или 
Clinkle, выглядит плохо, — говорил 
он Business Insider. — Культура [биз-
неса] от этого портится».

Color — это приложение по об-
мену фотографиями, в которое в 
2011 году, еще до запуска, инве-
сторы вложили $41 млн. Год спустя 
его купила Apple, но сногсшиба-
тельного продукта не получилось. 
Clinkle — проект платежной систе-
мы, собравший до запуска $30 млн 

и вышедший на рынок в 2014 году 
без особого успеха — вскоре его от-
теснили на обочину конкуренты.

«Экономность иногда невероят-
но важна для стартапа», — говорит 
Альтман. Но огромные деньги, ко-
торые получают молодые основате-
ли компаний, кружат голову и ме-
шают думать об эффективных биз-
нес-моделях.

Эти два проекта до сих пор на-
зывают среди крупнейших разо-
чарований Кремниевой долины. 
Но  «культура портится» и более 
успешными стартапами, которые 
пользуются спросом у пользова-
телей. Например, самый дорогой 
стартап в мире Uber, основанный 
в 2009 году, до сих пор только мас-
штабирует убытки.

Венчурные инвесторы, оцени-
вая стартапы, обычно исходят из 
того, как растет клиентура таких 
компаний и их продажи (о прибы-
ли, как правило, речь даже не идет). 
Соответственно, создатели новых 
компаний всеми силами пытаются 
эти показатели нарастить. В итоге 
они упускают главное — качество 
продукта и внутреннее устрой-
ство компании. И заточенное под 
краткосрочный рост предприятие 
вскоре разочаровывает и инвесто-
ров, и потребителей.

Примеры этому продолжают 
множиться. Главный скандал про-
шлого года — медицинский стартап 
Theranos, основательницу которо-
го Элизабет Холмс (за пристрастие 
к черным водолазкам ее называли 
«Джобс в юбке») журналисты пой-
мали на жульничестве. И сейчас 
Генпрокуратура США расследует 
деятельность Холмс, а оценка сто-
имости ее доли в компании упала с 
$4,5 млрд практически до нуля.

Инвестор-альтруист

Винить в надувании стартапо-
вского пузыря нужно не только 
основателей, но и инвесторов, 
подчеркивает Альтман. Ведь это 
естественно, что начинающие 
предприниматели предпочита-
ют более щедрые предложения. 

«Хотите верьте, хотите нет, но мы 
вообще-то внушаем основателям 
не оптимизировать свой бизнес 
в целях оценки, — обращался он 
к инвесторам еще в 2015 году. — 
Но мы мало что можем сделать с 
рынком — есть много инвесторов, 
готовых платить высокую цену. 
Если вам не нравится цена ком-
пании, не вкладывайтесь. Нечего 
браниться на основателя».

При этом венчурных инвесто-
ров трудно назвать наивными 
людьми, полагающимися на уда-
чу. Они четко оговаривают усло-
вия своих вложений и ориенти-
руются не на успех публичного 
размещения, а на письменно за-
фиксированные обязательства бу-
дущего эмитента. Альтман описы-
вает условия одного соглашения, с 
которым ему удалось ознакомить-
ся: после размещения на бирже 
инвестору причиталось не мень-
ше двукратной суммы вложений, 
даже если рынок оценит компанию 
ниже. Правда, и максимальная вы-
плата была ограничена — трехкрат-
ная стоимость вложений, даже если 
компания подорожает в десять раз. 
«Это вообще не акционерный ка-
питал. Инвесторы покупают долго-
вые обязательства, замаскирован-
ные под акционерный капитал», — 
утверждает Альтман. В результате, 

погасив обязательства перед таки-
ми инвесторами, новая компания 
может остаться ни с чем. За амби-
ции приходится платить.

Лопнет этот пузырь или будет 
сдуваться постепенно, Альтман не 
берется судить. Да и не слишком 
утруждает себя размышлениями: 
«Когда цикл переходит в фазу пони-
жения, это продолжается всего пару 
лет. В 2008-м все с катушек съеха-
ли, а в 2010-м все опять начало дви-
гаться в верном направлении».

Альтман вообще считает, что 
нормальный предприниматель 
должен быть готов к тому, что его 
компания переживет несколько па-
дений, прежде чем ее капитализа-
ция достигнет $100 млн, не гово-
ря уже о $1 млрд. Не на эти циф-
ры надо смотреть, а на то, как твое 
занятие меняет мир, считает глава 
YC. Поэтому сам он инвестирует в 
проекты по совершенствованию 
ядерной энергетики, диагностике 
рака, разработке новых сверхзвуко-
вых самолетов, которые неизвестно 
когда окупятся — «у нас неопреде-
ленные горизонты».

«По-моему, его цель — создать 
будущее»,  — говорит «крестный 
отец» Альтмана Пол Грэм. Если по 
дороге к нему кто-то разорится — 
ничего страшного, это естествен-
ный отбор. 

Так говорит Сэм Альтман

«Наше первое 
правило — мы не 
будем инвестиро-
вать в компанию, 
которая не может 
стать 10-миллиард-
ником».

«Лучшие 
основатели, 
которых я 
встречал, 
могли в двух-трех 
предложениях 
объяснить мне, 
почему то, что они 
делают, важно или 
может стать чем-то 
крупным».

«Люди 
все время 
делают такую 
ошибку — 
называют идею 
глупой или мелкой, 
потому что не 
понимают, как она 
будет развиваться».

«Демократия 
работает 
только 
в растущей 
экономике. 
Если не вернуться 
к экономическому 
росту, 
демократический 
эксперимент 

провалится. 
И я думаю, что YC 
крайне важен для 
этого роста».

«Будь я 
президентом 
США, я бы 
выделил 
миллиардов сто 
на проекты по 
безопасности 
искусственного 
интеллекта».

Источник:  
Entrepreneur, New 
Yorker, Business 
Insider, Fast 
Company

Объем глобальных инвестиций в стартапы 
США и их окупаемость, $ млрд
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Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 3 марта — 58,1 руб. (против 58,4 руб. на 19:00 мск в пятницу, 24 февраля)

1.
Макростатистика 
из США  
На этой неделе ожидается 
выход блока статистики из 
США. Наиболее важной ин-
формацией станут оценка 
динамики ВВП в четвертом 
квартале 2016 года, дан-
ные по продажам домов, 
персональным доходам, 
расходам и потреблению. 
По словам главного экспер-
та центра экономического 
прогнозирования Газпром-
банка Егора Сусина, ста-
тистические данные могут 
оказать влияние на рынки, 
так как ФРС находится в 
некомфортной позиции: 
инфляция уже существенно 
выросла и, видимо, подни-
мется еще выше на фоне 
роста цен на нефть. В то 
же время экономический 
рост не очень динамичный 
и активный. «В этой ситуа-
ции любой экономический 
оптимизм, в том числе и 
статданные, будет повы-
шать вероятность ужесто-

чения политики ФРС уже на 
ближайших заседаниях — 
в марте или июне», — пред-
полагает Сусин. Этот фак-
тор, по его мнению, может 
играть в пользу доллара, по 
крайней мере в краткосроч-
ной перспективе.

2. 
Статистика по 
запасам нефти в США 
Статистика по запасам 
нефти и нефтепродуктов в 
США публикуется ежене-
дельно и способна повли-
ять на курс валюты. В по-
следние недели запасы 
росли достаточно активно 
(на 9–10 млн барр. в сутки) 
и существенно превышали 
ожидания рынка. «Про-
должение роста запасов и 
добычи может негативно 
сказаться на стоимости 
нефти, а соответственно, и 
на российской валюте», — 
предупреждает эксперт 
Финансовой группы БКС 
Иван Копейкин.

3. 
Приток капитала 
посредством 
carry-trade 
На рубль продолжает 
оказывать влияние carry-
trade — спекулятивная 
стратегия действий ин-
весторов на фондовом 
и валютном рынках, за-
ключающаяся в покупке 
валюты страны с высокой 
процентной ставкой и 
продаже валюты с низкой 
процентной ставкой. Как 
отмечает генеральный 
директор УК «Спутник — 
Управление капиталом» 
Александр Лосев, благо-
приятная для рубля разни-
ца в процентных ставках, 
а также сохраняющийся 
аппетит к риску со сторо-
ны иностранных игроков 
позволяют рублю нахо-
диться в тройке лидеров 
среди валют carry-trade 
наряду с бразильским 
реалом и австралийским 
долларом. «Думаю, форум, 
который сейчас проходит 

в Сочи, может дать заряд 
бодрости для зарубежных 
инвестиций», — говорит 
профессор финансов Рос-
сийской экономической 
школы Олег Шибанов. 
Соответственно, это будет 
положительно сказываться 
на рубле. 

4. 
Детали новой 
налоговой реформы 
в США 
На вторник, 28 февраля, за-
планировано выступление 
президента США Дональда 
Трампа, во время которо-
го он, вероятно, объявит 
детали новой налоговой 
реформы. По мнению 
главного эксперта центра 
экономического прогно-
зирования Газпромбанка 
Егора Сусина, если будут 
озвучены цифры и кон-
кретные направления раз-
вития налоговой политики 
в США, это может оказать 
большое влияние на рын-

ки. «Снижение налогов и 
наращивание расходов по 
ряду направлений может 
привести к росту дефицита 
бюджета, — рассуждает 
Сусин. — Если участники 
рынка увидят такую ситу-
ацию, доллар может ока-
заться под давлением».

5. 
Риторика 
российского 
правительства и 
представителей ЦБ 
На курс могут оказать 
влияние вербальные ин-
тервенции российских 
чиновников, считают экс-
перты. Так, аналитик eToro 
Михаил Мащенко обра-
щает внимание не то, что 
после заявления министра 
экономического развития 
Максима Орешкина об от-
сутствии фундаментальных 
причин для роста рубля по-
следовало первое серьез-
ное снижение котировок. 
17 февраля курс доллара за 

несколько минут подско-
чил примерно на 40 коп., 
поднявшись на максимуме 
до отметки 58,2 руб., — это 
на 65,25 коп. выше уровня 
закрытия предыдущих тор-
гов. «По всей видимости, 
в погоне за бюджетным 
профицитом руководство 
страны решило помимо 
валютных интервенций 
освоить еще и вербаль-
ные», — говорит Мащенко. 
В течение недели в рамках 
форума в Сочи или на 
встречах на правитель-
ственном уровне могут 
также последовать заявле-
ния о денежно-кредитной 
политике со стороны ЦБ, 
предполагают финансисты. 
«Если будут какие-то наме-
ки на возможное снижение 
ключевой ставки для под-
держания курса на более 
высоких уровнях, это 
окажет серьезное влияние 
на котировки», — считает 
портфельный управляю-
щий ГК «Финам» Алексей 
Белкин.
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На соотношение рубль/доллар повлияют статистика США и высказывания на инвестфоруме

Сочи укажут курс
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В течение недели на курс 
доллара к рублю будет влиять 
макроэкономическая и не-
фтяная статистика из США, ак-
тивность спекулянтов на рос-
сийском рынке и заявления 
российских регуляторов.

Среди событий начавшейся не-
дели, влияющих на курс рубля к 
доллару, опрошенные РБК финан-
систы особо выделают выход аме-
риканской макроэкономической 
статистики. Так, в первые три дня 
недели выйдут данные по динами-

ке ВВП США в четвертом квартале 
2016 года, продажам домов, персо-
нальным доходам, расходам и по-
треблению. «Чем лучше будет ста-
тистика, тем более «ястребиной» 
будет риторика глав федеральных 
резервных банков относительно 
будущего монетарной политики, 
сроков и темпов повышения ста-
вок», — считает генеральный ди-
ректор УК «Спутник — Управление 
капиталом» Александр Лосев. Со-
ответственно, это в краткосрочной 
перспективе может играть против 
рубля, считает он.

Традиционно на этой неделе 
будут значимы и новости нефтя-

ного рынка, в частности свежие 
данные по запасам нефти в США, 
эта статистика ожидается в среду. 
Эксперты обращают внимание на 
то, что в последние недели запа-
сы нефти активно росли и превы-
шали ожидания рынка. Это снижа-
ет цену на нефть и, как следствие, 
удешевляет российскую валюту. 
«Если темпы роста будут оставать-
ся такими и дальше, то это повли-
яет на курс в сторону ослабления 
рубля», — говорит главный эксперт 
центра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Егор Сусин.

Продолжает оказывать вли-
яние на курс рубля к доллару в 

сторону укрепления националь-
ной валюты и carry-trade — спе-
кулятивная стратегия, использу-
емая инвесторами и заключаю-
щаяся в покупке валюты стран с 
высокой процентной ставкой и 
продаже валюты стран с низкой 
процентной ставкой. По словам 
Александра Лосева, толчком к сво-
рачиванию спекулянтами игры в 
carry-trade могут стать только за-
явления ФРС США относительно 
ужесточения монетарной полити-
ки и повышения учетной ставки.

Еще один дополнительный им-
пульс для колебания соотношения 
рубль/доллар может дать инвести-

ционный форум, проходящий сей-
час в Сочи, считает профессор фи-
нансов Российской экономической 
школы Олег Шибанов. На нем ожи-
даются заявления российских вла-
стей относительно макроэкономи-
ческой ситуации в стране.

С учетом этих и прочих фак-
торов участники опроса предпо-
лагают, что к закрытию биржи в 
пятницу, 3 марта, доллар немно-
го ослабнет. Консенсус-прогноз — 
58,1 руб. за доллар. На прошлой не-
деле финансисты предсказывали 
58,5 руб. за доллар и почти угадали: 
24 февраля на закрытии торгов в 
19:00 мск он стоил 58,4 руб.  
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Алексей Белкин, 
портфельный управляющий 
ГК «Финам»

Михаил Мащенко, 
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финансов Российской 
экономической школы
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Андрей Верников, замести-
тель генерального дирек-
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Менеджмент» 
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«Спутник — Управление 
капиталом»

Денис Порывай, 
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Иван Копейкин, эксперт 
Финансовой группы БКС

Егор Сусин, главный эксперт 
центра экономического 
прогнозирования 
Газпромбанка

Список экспертов:

Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок



В прошлом году в сфере кредитования МСБ 

появились робкие ростки надежды

С принятием в 2016 году новой стратегии раз-

вития господдержка выходит на новый уровень

BigData, онлайн-банкинг и интеграция с фин-

тех-стартапами делают сервисы для бизнеса 

доступней и дешевле

Кредитование малого  
и среднего бизнеса

Меры поддержки малого  
и среднего бизнеса

Технологии для малого  
и среднего бизнеса

с. 2 с. 3 с. 4

Итоги года
малый и средний бизнес
Успех малого бизнеса – верный путь к благосостоянию страны. 

Финансы, технологии и поддержка государства позволили  

в 2016 году вновь начать движение по этому пути.

КЛЮЧЕВЫЕ ЦИФРЫ ГОДА

65%

59%

Доля предприятий МСБ, которые  

получили запрошенный кредит  

в банке в полном объеме 

Доля субъектов МСБ, 

уверенных в будущем
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Сбербанк: Итоги года

В прошлом году в сфере кредитования МСБ 
появились робкие ростки надежды

Кредитование малого 
и среднего бизнеса

Малый и средний бизнес в ры-

ночных системах аккумулирует 

больше занятых, большую долю 

ВВП, а часто и большую долю 

патентов на изобретения, чем 

крупные предприятия. МСБ дол-

жен быть основным драйвером 

экономического роста, и важ-

нейшим стимулом должно быть 

доступное кредитование.

Несмотря на свою экономическую уяз-

вимость в 2014-2015 годах, российский 

малый бизнес сохранил сотрудников 

и продолжает работать. В мае 2016-го 

впервые за несколько лет были отмечены 

робкие положительные темпы кредито-

вания МСБ — плюс 1%. И хотя по итогам 

2016 года разные эксперты ожидают 

снижения кредитного портфеля на 2-3%, 

в самом конце года отмечена положитель-

ная тенденция, ожидается, что по итогам 

2017 года будет отмечен заметный рост 

кредитования.

СТАВКИ СНИЖАЮТСЯ 

С ОСЕНИ 2016 ГОДА

Доля российских предприятий МСБ, 

получивших запрошенный в банке кре-

дит в полном объеме, — 65%. Это почти 

соответствует среднему по Европейскому 

союзу. К счастью, банковская система 

России работает устойчиво. А что быва-

ет в противоположном случае, видно на 

примере Греции — там лишь 31% малых 

и средних компаний получили запро-

шенный заем. Но лишь около половины 

российских компаний из этого сегмента 

когда-либо обращались за кредитом. При-

чина — высокие ставки. 

В 2015 году ставки превышали 18%, в 

2016-м опустились примерно до 15% 

годовых, но это все еще очень много. Не 

все здесь зависит собственно от банков, 

они снижают ставки как могут, в частно-

сти, Сбербанк в октябре–ноябре 2016 года 

снизил проценты по кредитам для МСБ 

на 1,5-5% годовых. Если сравнить ставку 

рефинансирования Центрального банка и 

ставку по кредитам в других странах, то в 

Италии или Китае разница в процентных 

пунктах примерно такая же, как в России. 

Просто ставки рефинансирования там 

намного меньше. Еще в 2015 году ставка 

ЦБ РФ была вполне обусловлена инфляци-

ей, но в 2016 году инфляция резко замед-

лилась и останется низкой в 2017 году. 

Значит, ставка ЦБ неминуемо снизится: в 

Сбербанке ожидают снижения ставок на 

1-2% по итогам 2017 года.

КРУПНЫЕ БАНКИ СТАЛИ 

ДРАЙВЕРАМИ РЫНКА 

На стыке 2016 и 2017 годов можно зафик-

сировать еще несколько добрых знаков. 

Во-первых, рост «просрочки» обернулся 

вспять (максимум — 15,2% — был достиг-

нут в середине 2016 года). Во-вторых, 

постепенно растет доля кредитов, выдава-

емых на срок более 3 лет, — это важный 

показатель стабильности рынка и веры в 

будущее. В-третьих, уверенность самих 

бизнесменов в завтрашнем дне сейчас 

выше. Сейчас 36% представителей МСБ 

оценивают перспективы как хорошие и 

очень хорошие. Как плохие и очень пло-

хие — 20%. 

Крайне важно то, что в кредитование 

малого и среднего бизнеса все актив-

нее включаются самые важные игроки. 

Крупнейшие банки становятся драйвером 

этого сегмента, а государственные про-

граммы позволяют получать льготное кре-

дитование. Наконец и экономику в целом, 

по прогнозам правительства, в 2017 году 

ждет хоть и небольшой, но рост, что сразу 

же скажется и на спросе, и на ожиданиях, 

и на склонности банков к кредитованию. 

В результате, по прогнозу НАФИ, итогом 

2017 года станет рост кредитования МСБ 

на 10%. Основы этого роста были заложе-

ны именно в 2016 году.

«

За второе полугодие 2016 

года количество кредит-

ных заявок от предприя-

тий МСБ увеличилось 

на 10% по сравнению с 

первым полугодием. Ког-

да мы говорим с клиента-

ми, то слышим, что поя-

вилась осторожная вера и 

понимание того, что бу-

дет происходить дальше. 

Многие замороженные 

инвестиционные проекты 

снова выходят на рынок. 

И в 2017 году мы ожидаем 

спокойный рост рынка на 

уровне около 10%

Сергей 
Бессонов
Директор департа-
мента кредитных 
продуктов и процессов 
Сбербанка

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

»

10%
Процент увеличения кредит-
ных заявок во 2-ом полуго-
дии 2016 по сравнению с 1-м

Объём новых кредитов для МСБ
Сбербанк Общий показатель по рынку

* – Предварительные данные
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* – По плану Правительства Российской Федерации

С принятием в 2016 году новой стратегии развития 
господдержка выходит на новый уровень

Меры поддержки малого 
и среднего  бизнеса

Андрей Шаров
вице-президент, руководитель 
дирекции GR Сбербанка 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Малый и средний бизнес — это основной корпора-

тивный клиент Сбербанка. У нас 1 миллион 400 тысяч 

корпоративных клиентов, и 95% из них — это малый 

и средний бизнес. Правительством поставлена задача 

увеличить долю МСБ в ВВП в два раза. За 2016 год число 

МСП увеличилось на 6%. Наша задача — дать им от-

крыть и вести бизнес с минимумом проволочек и затрат

«

«

Типичное малое предприятие в 

России — это торговая компания, 

следующая за конъюнктурой 

рынка и не помышляющая об 

инновациях. Этот портрет дол-

жен измениться, чтобы МСБ стал 

для России надежной опорой. В 

этом ему поможет комплекс мер, 

введенных правительством и 

крупнейшими банками.

По данным ОЭСР, поддержка в виде гаран-

тий по кредитам, например, осуществля-

ется практически во всех странах-членах 

организации (а это несколько десятков 

наиболее развитых стран со всех концов 

мира). Распространено (особенно в Евро-

пе) и прямое кредитование МСБ, специ-

альные условия для стартапов. Применя-

ются товарные кредиты, госгарантии по 

экспортным контрактам, порой налого-

вые вычеты и отсрочки, консалтинговые 

услуги, субсидирование процентной 

ставки по кредитам. Российское прави-

тельство перенимает этот опыт и усили-

вает поддержку МСБ.

УДВОЕНИЕ ВВП ДЛЯ МАЛЫХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ

В принятой в 2016 году «Стратегии 

развития МСП до 2030 года» поставлены 

амбициозные цели: увеличение оборота 

МСП в 2,5 раза, а производительности их 

труда — в 2 раза; рост доли занятого в МСБ 

населения до 35%; доли ВВП, что создает 

малый и средний бизнес, — с 20% до 40%. 

В России активно заговорили о гарантий-

ной поддержке и льготном кредитовании 

МСБ в 2013 году, и вот в 2016-м наконец 

окончательно оформилась «Система 

государственных гарантий», которая 

упрощает доступ к кредитным ресурсам 

и позволяет снизить ставку. В 2016-м 

госгарантий выдано на 65 млрд рублей. 

Введена «Программа 6,5», в рамках кото-

рой средние предприятия могут получить 

кредит под 9,6% годовых, а малые — под 

10,6%. Главное условие участия — чтобы 

средства пошли на инвестиции.

Еще одна масштабная программа направ-

лена на определенный сегмент — сель-

хозпроизводителей, включая и МСП. В 

2017 году стартует с участием Сбербанка 

программа субсидирования ставок ком-

паниям агропромышленного комплекса, 

в рамках которой можно будет получить 

кредит по ставке не выше 5% годовых. 

Программа подразумевает, что не менее 

20% кредитов будет выдано «малым фор-

мам хозяйствования». 

На Дальнем Востоке в прошлом году стар-

товала собственная программа с участи-

ем Сбербанка и Фонда развития Дальнего 

Востока, в рамках которой кредиты могут 

выдаваться под 12,5-13,5% годовых. Всего 

предполагается выдать 10 млрд рублей на 

срок до 10 лет. 

Кредитные льготы можно назвать опосре-

дованными способами помощи, а есть и 

прямые. С недавних пор введены жесткие 

правила по доступу к госзакупкам компа-

ний малого и среднего звена. Квоты МСБ 

постоянно и быстро расширяются. Если в 

2015 году было предусмотрено, что только 

9% всех закупок бюджетами разных 

уровней придутся на МСБ, то в 2016-м — 

уже в 2 раза больше: 18%. К 2018 году этот 

уровень должен дойти до весомых 25%.

ПОМОЩЬ В ОРГАНИЗАЦИИ 

И ОБРАЗОВАНИИ 

Финансирование может быть самой 

сложной, но далеко не единственной 

проблемой. Существуют проблемы юри-

дические, организационные, проблемы 

с уровнем информированности и обра-

зования самих предпринимателей. По 

всей России создается сеть МФЦ, при-

званных создать систему «одного окна» 

для предпринимателей. Зарождаются 

и масштабные программы обучения 

— такие как совместный проект Сбер-

банка и Google «Бизнес класс». В 2016 

году в пилотном проекте (реализован в 

Татарстане) приняли участие 30 тысяч 

человек. В 2017 году география проекта 

должна расшириться, а число участни-

ков — превысить 100 тысяч. 

Правительство ожидает, что результат 

мер поддержки проявится практически 

сразу. Задача на 2017-2018 годы — обеспе-

чить занятость дополнительно 1,2 млн 

человек МСБ и оказать поддержку 336 

тыс. субъектов предпринимательства.

Общая доля госзакупок (прямых 
и косвенных) у субъектов МСБ

2015

9%

2016

18%

2018*

25%
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BigData, онлайн-банкинг и интеграция с финтех-стартапами 
делают сервисы для бизнеса доступней и дешевле

Технологии для малого 
и среднего бизнеса

Сбербанк бизнес онлайн

Основные тренды в банковских 
инновациях на 2017 год*

Анатолий Попов
старший вице-президент, руководи-
тель блока «Корпоративный бизнес» 
Сбербанка 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«

Мы видим транзакционную активность 1,4 млн наших 

клиентов. И исходя из нее мы можем понять, насколько 

устойчив тот или иной бизнес. Банк не требует огром-

ную стопку документов для оценки перспектив. И мы 

сами выходим с предложением: вы можете получить 

кредит на определенных условиях. Клиенту остается 

только подписать заявление и предоставить минимум 

документов, который определен законодательством

«

Российский банковский сектор 

обновляется невероятно быстро 

— хотя бы потому, что за ним не 

тянется шлейф древних техноло-

гий и стандартов, установленных 

в 1970-1980-х годах. Они могут 

делать продукты почти с нуля, 

руководствуясь самыми передо-

выми из имеющихся технологий.

Гиганты банковского бизнеса перени-

мают инновации, которые легче растут 

в стартап-среде. Порой они покупают 

технологии, порой создают их сами. И все 

чаще крупные банки эволюционируют: 

становятся платформой для компаний 

финтеха, обеспечивая инфраструктуру 

и финансы для множества партнерских 

сервисов. Крупнейшим известным рынку 

примером такого симбиоза служит пар-

тнерство «Яндекс.Деньги» и Сбербанка. 

Сбербанк вообще в последние годы очень 

активно развивает свою экосистему и сеть 

партнеров: от Segmento на рынке рекла-

мы до онлайн-касс «Эвотор» в розничной 

торговле.

ВСЕ ИНДИВИДУАЛЬНОЕ ПРОСТО

Трендов в инновациях много, но главных 

два: индивидуализация и простота. Ин-

дивидуализация — это когда предложения 

по обслуживанию или кредиту, уровень 

рисков, условия сотрудничества — все 

рассчитывается под конкретного клиента. 

Причем инициатива исходит от банка: он 

предугадывает намерения клиента и сам 

предлагает нужный продукт. 

Счета в Сбербанке имеют около половины 

российских предприятий. У него накопле-

на самая большая и бесценная информа-

ция о них. И в сентябре 2016 года была 

запущена программа SMART-кредитова-

ния, которая использует эти данные. Банк 

определяет риск для конкретного клиента 

и направляет ему предложение — это пе-

реход от реактивной тактики (запросили 

— предоставил) к проактивной (предложе-

ние еще до запроса).

Тем, кто обращается в банк по своей ини-

циативе, новая информационная система 

тоже поможет. В Сбербанке развивается 

программа «Кредит за 1 день»: если о 

предприятии есть достаточное количе-

ство информации, займ могут одобрить в 

течение дня.

БАНК, КОТОРЫЙ ВСЕГДА С ТОБОЙ 

Из 1,4 млн компаний, обслуживающихся 

в Сбербанке, более 1,3 млн используют 

интернет-банк. Самый высокий порог, 

который требуется преодолеть сейчас 

предпринимателю, — это собственно пер-

вый шаг: регистрация компании или ИП 

и открытие расчетного счета.

В октябре прошлого года стало извест-

но о работе над пилотным проектом по 

удаленной регистрации юридических 

лиц и открытию счетов. Цель предельно 

амбициозная: регистрация ООО или ИП 

и открытие расчетного счета для него в 

течение 25 минут при помощи компьюте-

ра или смартфона. Старт для первых кли-

ентов намечен на первое полугодие 2017 

года. Ожидается, что до конца года не ме-

нее 60 тысяч ИП и ООО зарегистрируются 

через Сбербанк. Реализация программы 

полностью изменит облик банковской 

системы для предприятий. 

Если даже такие процедуры, как регистра-

ция компании и открытие счета, могут 

быть проведены с помощью смартфона, 

значит, практически все обслуживание 

может происходить за пределами офисов. 

«Окошки» в отделениях банков переста-

нут быть бутылочными горлышками, 

которые сдерживают развитие 

кредитования. Более того, сами 

кредиты подешевеют.

корпоративных клиен-
тов онлайн

99%
>

транзакций каждый день

2млн
>

54% 53%

Упрощение работы с клиентами BigData, искусственный интеллект

* – доля представителей 760 банков по всему миру, которые считают тренд важным 


